
 

 
 
 
 

АНАЛИТИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
АППАРАТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

 
 

АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЕСТНИК № 22 (621) 
 
«Современное состояние и перспективы 
социально-экономического развития Калужской 
области» 
 
(к Дням Калужской области  
в Совете Федерации) 

 
 
 

МОСКВА   •  2016 
 

 

 
 
 
 
 
 
 



      



 
 
 



 
 
 
 
Настоящий Аналитический вестник приурочен к Дням Калужской 

области в Совете Федерации, которые проходят 24-25 мая 2016 г.  
Регулярное проведение Дней субъектов Российской Федерации 

стало одной из эффективных форм работы Совета Федерации по 
укреплению связей с регионами, совершенствованию федеративных 
отношений. 

Вестник открывают вступительное слово Губернатора  
Калужской области А.Д. Артамонова и статья Председателя 
Законодательного Собрания Калужской области Н.В. Любимова 
«Территория созидания», в которых представлены достижения 
Калужской области в социально-экономической сфере, стратегия 
развития области. 

В вестнике рассматриваются вопросы инвестиционной 
привлекательности региона, достижения аграрно-промышленного 
комплекса и задачи по дальнейшему его развитию, проблемы развития 
туризма и патриотического воспитания, а также основные 
направления законодательной деятельности областного 
парламента. 

Авторы статей – руководители исполнительных органов 
государственной власти и Законодательного Собрания Калужской 
области. 

Материалы вестника могут представлять интерес для членов 
Совета Федерации, депутатов Государственной Думы, 
представителей федеральных органов исполнительной власти, 
законодательных (представительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации, научного и 
экспертного сообщества. 



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

2 

С О Д Е Р Ж А Н И Е  

Вступительное слово Губернатора Калужской области 
А.Д. Артамонова  4 

Н.В. Любимов, Председатель Законодательного Собрания 
Калужской области  
Территория созидания  8 

В.С. Бабурин, Первый заместитель Председателя 
Законодательного Собрания Калужской области  
Современный этап становления местного самоуправления в 
Калужской области  13 

В.И. Попов, Министр экономического развития Калужской 
области 
Конкуренция помогает нам двигаться вперед 15 

Л.С. Громов, Министр сельского хозяйства Калужской 
области 
Калужский агропромышленный комплекс получил 
уникальный шанс для развития 24 

П.А. Суслов, Министр культуры Калужской области 
Развитие туризма в Калужской области 30 

К.К. Диденко, председатель комитета по экономической 
политике Законодательного Собрания Калужской области 
Законодательное обеспечение развития промышленного и 
предпринимательского потенциала Калужской области 35 

Е.Г. Лошакова, председатель комитета Законодательного 
Собрания Калужской области по агропромышленному 
комплексу 
Агропромышленный комплекс Калужской области – 
перспективы развития 39 

В.Ф. Авраменко, председатель комитета Законодательного 
Собрания Калужской области по государственному 
управлению и местному самоуправлению 
Патриотизм – важное направление законодательной 
деятельности депутатов 44 

А.В. Ефремов, депутат Законодательного Собрания 
Калужской области, председатель Совета молодых 
депутатов 
Объединение молодежных структур будет способствовать 
эффективному решению проблем в молодежной среде  49  



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

3 

А.А. Сотников, депутат Законодательного Собрания 
Калужской области 
Региональное развитие, основанное на знаниях  51 

К.М. Горобцов, Городской Голова города Калуги 
Цель развития города – создание максимально комфортных 
условий для населения 59 

 
 



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

4 

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
ГУБЕРНАТОРА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ А.Д. АРТАМОНОВА  

Калужская область сегодня динамично 
развивающийся регион России, в котором 
наравне с индустриальными парками и 
современной инфраструктурой соседствуют 
древние храмы и старинные усадьбы, 
уникальные природные парки и интересные 
туристические объекты. 

Площадь области составляет почти 
тридцать тысяч квадратных километров, 
население  превышает миллион человек. 

В этом году мы отмечаем 240 лет со 
дня образования Калужской губернии. 

В 1776 году императрица Екатерина II 
подписала Указ об учреждении Калужского 
наместничества. Впервые мы стали крупным 
самостоятельным административно-
территориальным образованием в составе Российской империи. Это 
было заслужено и необходимо. 

Калужский край издавна играл важную роль в истории страны. 
Именно здесь в 1480 году произошло Великое стояние на Угре, 
результатом которого стало образование самостоятельного, 
суверенного Российского государства. На Калужской земле погребена 
идея самозванства. 

Древнейший город области — Мещовск стал родиной трех русских 
цариц: Евдокии Лукьяновны Романовой (урожденной Стрешневой), 
Натальи Кирилловны Романовой (урожденной Нарышкиной) и Евдокии 
Федоровны Романовой (урожденной Лопухиной). 

В октябре 1812 года в городе Малоярославце произошло 
сражение, предопределившее исход Отечественной войны 1812 года. 

Трудно переоценить вклад Калужской области и ее жителей в 
победу над фашизмом в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 
годов. 

Нам есть что помнить и чем гордиться. 
Калужская область на сегодняшний день имеет уникальный опыт 

создания благоприятного инвестиционного климата, где инвестиционная 
политика области максимально прозрачна и последовательна.  

Разработана целостная система поддержки инвестиционной 
деятельности, которая основывается на таких ключевых элементах, как 
налоговые послабления, система институтов развития, индустриальные 
парки с развитой инженерной инфраструктурой, кластерный подход, 
административная поддержка. 
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Стабильная и результативная инвестиционная политика позволила 
Калужской области возглавить Национальный рейтинг состояния 
инвестиционного климата в субъектах Российской Федерации, 
составленный Агентством стратегических инициатив. 

Такая ситуация стала возможна после того, как более десяти лет 
назад мы поставили задачу сделать область инвестиционно 
привлекательной. И у нас это получилось.  

Благодаря активной инвестиционной политике, в Калужский регион 
«пришли» производства с высокой долей автоматизации, производящие 
высокотехнологичную продукцию, строительные материалы и 
лекарственные препараты нового поколения, металлопрокат.  

С 2006 года в области открыто 86 предприятий, создано 25 тыс. 
новых рабочих мест. Среди передовых направлений - 
автомобилестроение, фармацевтика, логистика, туризм. В 2015 году 
введено в строй 9 новых предприятий, в 2016 году планируется 
открытие еще 7 предприятий. 

В 2006 году был подписан инвестиционный договор с компанией 
«Фольксваген», начал действовать проект «Развитие инфраструктуры 
индустриальных парков: формирование кластера производства 
автомобилей и автокомпонентов». Менее чем за 5 лет область сделала 
почти невозможное - практически с нуля выросла до 3-го по величине 
(после городов Тольятти и Санкт-Петербурга) автомобильного кластера 
России по общему потенциальному объему выпуска автомобилей.  

Последовательно реализуя стратегию регионального развития, мы 
продолжаем привлекать инвесторов и оказывать им поддержку и 
сопровождение на всех этапах реализации новых проектов.  

Созданные в последние несколько лет индустриальные парки 
«Ворсино», «Обнинск», «Детчино», «Грабцево», «Калуга-Юг» и «Росва» 
стали эффективным инструментом, стимулирующим проведение 
НИОКР, создание новых технологических платформ и их 
производственное освоение. Современные производства, работающие в 
таких парках, – мощный катализатор развития экономики.  

Присутствие высокоэффективных производств стало стимулом для 
развития традиционных предприятий Калужской области, которые стали 
активнее вкладывать средства в свое развитие, осваивать механизмы 
международной интеграции.  

Кроме того, сотрудничество крупнейших мировых производителей 
со средними и малыми глобальными и локальными компаниями 
позволяет формировать эффективные технологические цепочки, 
оптимизировать производственные и логистические затраты, повышая 
прибыль компаний. 

Значительные средства инвестируются в сельское хозяйство, 
которое сохраняет свои приоритетные позиции. Это особенно важно 
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В агросекторе создан ряд предприятий нового поколения: самый 
большой роботизированный комплекс в России «Калужская Нива», 
грибоводческий комплекс «Верный путь», рыбоводческий комплекс «Ф-
Траут».  

В 2014  году в особую экономическую зону «Калуга» пришел первый 
резидент – компания «Агроинвест», которая сегодня уже выпускает свою 
продукцию на рынок. В перспективе это будет крупнейший в ЦФО 
комплекс по выращиванию и переработке овощей в закрытом грунте. В 
Сухиничском районе создается самый большой в регионе 
животноводческий комплекс. В индустриальном парке «Детчино» открыт 
крупнейший в Европе Дилерский центр группы компаний «ЭкоНива-
Техника».  

Мы взяли курс на технологическую модернизацию сельского 
хозяйства. В области успешно реализуется программа создания 
100 роботизированных молочных ферм. Это открывает новые 
возможности для развития малого бизнеса на селе. И у нас уже есть 
достижения. Темп роста производства сельхозпродукции в Калужской 
области в 2014-2015 годах превышает среднероссийские темпы.  

Выгодное расположение региона используется не только как бонус 
для инвесторов, но и как возможность привлекать инвестиции в 
региональный логистический комплекс.  

Развитие логистического кластера осуществляется по нескольким 
направлениям: железнодорожные, автомобильные и воздушные 
перевозки, грузовые терминалы. Калужская область приняла участие в 
создании транспортного коридора «Новый шелковый путь». Он призван 
увеличить взаимный товарооборот между странами Европы и Азии. 
Новый маршрут проходит через Ворсино и предполагает использование 
складских терминалов комплекса «ФрайтВилладж» для обработки, 
хранения и распределения грузов. 

В рамках создания на территории региона аэропортовых комплексов 
в 2015 году начал работу международный аэропорт «Калуга», который 
призван обеспечить калужские компании возможностью быстро 
доставлять промышленные грузы, а для жителей и гостей региона - 
доступность внутрироссийских и международных перелетов. 

Калужская область входит в число 25 наиболее перспективных 
регионов России с высоким туристическим потенциалом. 
Предопределяющими факторами успешного развития кластера в сфере 
туриндустрии является близость Москвы и наличие на территории 
области большого количества историко-духовных и развлекательно-
познавательных объектов достаточно высокого уровня комфорта и 
сервиса. Поэтому открытие аэропорта существенно повышает 
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Ставка на привлечение инвестиций стала результатом всех 
положительных экономических достижений и остается фундаментом 
значимых проектов и мероприятий региона на предстоящие годы. 
Создание комфортного делового климата и массированное привлечение 
крупных инвесторов дало мощный толчок росту областных доходов и 
укреплению лидирующих позиций Калужского региона на экономической 
карте России.  

Налоговые доходы областного бюджета возросли с 2006 года в 4 
раза. Ежегодно более 60% консолидированного бюджета Калужской 
области направляется на расходы в социальной сфере. Все социальные 
обязательства у нас  выполняются в полном объеме. 

Улучшается социальная инфраструктура, развивается комплексное 
жилищное строительство. Объем вводимого жилья на одного жителя 
увеличился с 2006 года в три раза. По объему строительных работ на 
душу населения Калужская область за 2015 год занимает 2 место в ЦФО 
и 16 место в России, по вводу жилья на 1000 населения - 4 и 9 место 
соответственно.  

Развитие экономики существенно повысило уровень жизни 
населения области. По величине среднемесячной заработной платы 
калужский регион на протяжении ряда лет продолжает стабильно 
замыкать тройку лидеров среди субъектов ЦФО. 

Сформировалась стабильная ситуация на рынке труда. Калужская 
область остается одним из регионов страны, где число вакансий 
превышает количество желающих трудоустроиться. Наше существенное 
достижение – сокращение численности безработных с 2000 года почти в 
три раза. 

Впервые за многие годы численность населения Калужской области 
возросла. С 2000 года в регионе регистрируется стабильный рост 
новорожденных: если в 2000 году родилось 7 861 детей, то в 2015 году – 
на свет появилось 12800 маленьких калужан.  

Достижения Калужской области говорят сами за себя, и это 
позволяет сделать вывод о своевременности и правильности взятого 
нами почти 16 лет назад курса на привлечение инвестиций в 
региональную экономику. 

 Для меня как губернатора самым значимым является то, что за 240 
лет с момента образования Калужской губернии многое изменилось, но 
стремление наших предков кардинально изменить жизнь, благоустроить 
родной край и достичь его процветания живо и сегодня, оно побуждает 
нас не останавливаться на достигнутом и двигаться вперед. 
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ТЕРРИТОРИЯ СОЗИДАНИЯ 

Н.В. Любимов, Председатель 
Законодательного Собрания 
Калужской области 

По результатам выборов в 
единый день голосования 13 
сентября 2015 года был 
сформирован VI созыв 
Законодательного Собрания 
Калужской области. 

Законодательное Собрание 
Калужской области сегодня 
представляют 40 депутатов, 20 из 
них избраны по одномандатным 
избирательным округам, 20 - по 
партийным спискам. 22 депутата впервые вошли в состав 
законодательного органа региона. В Законодательном Собрании 
продолжают работу 18 депутатов предыдущего созыва. 

В составе законодательного органа образованы четыре 
депутатские фракции: «Единая Россия», в составе которой 32 депутата, 
КПРФ представляют 4 народных избранника, «Справедливую Россию» и 
ЛДПР – по 2 депутата. В нынешнем созыве работают 6 комитетов и 5 
комиссий. Большинство депутатов - мужчины (31 депутат), 9 депутатов  
– женщины. Средний возраст депутатов – 54 года. 

В депутатском корпусе сосредоточен огромный потенциал, который 
мы стараемся реализовать в интересах Калужской области и ее 
жителей. Все депутаты имеют высшее профессиональное образование, 
семь из них - кандидаты наук, двое имеют ученую степень доктора наук. 
Депутаты представляют самые разные направления экономики и 
социальной сферы: здравоохранение – 6 человек, образование – 5 
человек, производство – 5 человек, предпринимательство – 4 человека, 
сельское хозяйство – 3 человека, социальная сфера – 2 человека,  
другие сферы деятельности – 15 человек. 

В Законодательном Собрании сложился профессиональный, 
сплоченный и мобильный коллектив, способный сделать работу 
Собрания эффективной и плодотворной, успешно решать все 
поставленные задачи. 

Законодательная поддержка инвестиционной деятельности 
Созданию благоприятного инвестиционного климата в регионе во 

многом способствовало своевременное законодательное обеспечение 
данного процесса, а также активное взаимодействие исполнительной и 
законодательной власти.  
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Еще в 1998 году Законодательным Собранием области был принят 
Закон «О государственной поддержке субъектов инвестиционной 
деятельности в Калужской области». На тот момент это был 
инновационный закон, который определил формы поддержки субъектов 
инвестиционной деятельности: предоставление средств областного 
бюджета, налоговые льготы, государственные гарантии области, 
участие органов исполнительной власти Калужской области в 
разработке, рассмотрении и реализации государственных программ 
Калужской области, ведомственных целевых программ и отдельных 
инвестиционных проектов, информационная поддержка субъектов 
инвестиционной деятельности. 

Конечно, одним законом нельзя было сразу решить все 
возникающие проблемы и добиться успеха. Промышленная политика 
региона имеет дифференцированный характер и строится по-разному 
для разных групп производств и видов деятельности, опираясь при этом 
на положения соответствующих нормативных правовых актов. 

У нас принята Стратегия социально-экономического развития 
Калужской области до 2030 года и Закон «О промышленной политике 
Калужской области». 

К числу важнейших составляющих промышленного развития 
Калужской области относится проводимая в регионе налоговая 
политика. Законодательно предусмотрен целый ряд налоговых льгот 
для предприятий региона, осуществляющих модернизацию. 

В целях поддержки малого и среднего бизнеса в ноябре 2015 года 
принят Закон Калужской области, предусматривающий для субъектов 
малого и среднего предпринимательства 5-летнюю рассрочку оплаты 
недвижимого имущества, находящегося в государственной и 
муниципальной собственности и арендуемого указанными субъектами, 
при реализации ими преимущественного права на приобретение этого 
имущества.  

Благодаря государственной поддержке и активной инвестиционной 
политике ощутимой точкой роста региональной экономики становится 
сельскохозяйственное производство и в целом агрокомплекс области. 

Законодательным Собранием принят ряд законов, способствующих 
развитию АПК. К примеру, закон «О государственном регулировании 
агропромышленного производства в Калужской области», который 
устанавливает правовые основы экономического воздействия органов 
государственной власти Калужской области на агропромышленное 
производство региона. Другим законом понижается налоговая ставка 
налога на прибыль организаций, подлежащего зачислению в областной 
бюджет, для инвесторов в сфере агропромышленного комплекса.  

Если брать другие законы, принятые депутатами, то здесь можно 
обратить особое внимание на такой вопрос, как обеспечение 
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промышленных предприятий, бюджетной сферы и села кадрами. 
Ежегодно депутаты принимают законы, индексирующие выплаты 
молодым специалистам.  
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Главный результат нашей совместной с Правительством области 
работы - регион в прошлом году вышел на бездотационный режим, 
доказав свою состоятельность в эффективном использовании средств. 
Как отметил Президент Российской Федерации в Послании к 
Федеральному Собранию, субъекты Федерации должны иметь стимулы 
укреплять свою экономическую базу. Поэтому важно, чтобы рост 
доходов региона от реализации данных проектов не повлек за собой 
сокращение федеральных субсидий. Сегодня механизм такой 
поддержки заработал. Во-первых, нам просубсидировали часть 
понесенных затрат на создание инфраструктуры. Во-вторых, 
Минпромторгом России запущен процесс сертификации индустриальных 
парков. Калужские парки первыми в России получили такие 
сертификаты. 

Однако неблагоприятная ситуация на автомобильном рынке 
привела к сокращению поступления налогов от автопроизводителей. В 
2015 году сумма недополученных налогов в бюджет области превысила 
5 млрд. рублей. В 2016 году прогнозируем, что сумма недополученных 
налогов составит также около 5 млрд. рублей. При этом рост налоговых 
поступлений с территории нашего региона негативно повлиял на 
отношения регионального бюджета с бюджетом федеральным. Область 
с 2013 по 2015 годы недополучила из федерального бюджета на 
софинансирование расходных обязательств 3,2 млрд. рублей. А если 
сравнивать нас с другими регионами, которые раньше находились в тех 
же параметрах, то за 2015 год область недополучила дотацию на 
выравнивание бюджетной обеспеченности в объеме не менее 2,5 млрд. 
рублей.  

Уверен, что сегодня таким регионам, как Калужская область, 
которые сумели эффективно распорядиться заемными средствами, 
необходимо помогать, в частности выделять дотации на меры по 
обеспечению сбалансированности бюджета. Это будет примером всем, 
кто по-прежнему выступает получателем субсидий и не стремится 
создавать новые условия для бизнеса, для привлечения инвестиций. 

Законодательная поддержка социальной сферы 
Стратегический курс экономической политики, проводимый в 

регионе, позволяет сохранять макроэкономическую стабильность и 
выполнять социальные обязательства в Калужской области. 

Одним из примеров успешной социальной политики является 
демографическая ситуация в регионе. В прошлом году область заняла 
первое место по рождаемости в Центральном федеральном округе. 
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Этот показатель говорит о позитивных переменах в нашем обществе, 
степени уверенности жителей региона в завтрашнем дне. 
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Начиная с 2005 года, устойчивую тенденцию к снижению имеют 
показатели смертности. Улучшение этих показателей – один из главных 
ресурсов демографии в современных условиях. 

В 2015 году было принято более 20 законов социальной 
направленности. 

Мы внесли изменения в Закон Калужской области «О случаях и 
порядке бесплатного предоставления в Калужской области земельных 
участков гражданам, имеющим трех и более детей», которыми 
совершенствуется процесс бесплатного предоставления таких участков 
в Калужской области. Всего в данный закон депутаты вносили 
изменения уже четыре раза с учетом практики его реализации и 
предложений, поступающих от органов местного самоуправления. Это 
делается для  того, чтобы максимально полно учесть пожелания 
граждан. 

Законом Калужской области предусматривается обеспечение 
полноценным питанием детей первого года жизни, находящихся на 
искусственном и смешанном вскармливании. Данный закон мы 
поставили на депутатский контроль.  

Кроме того, для детей второго и третьего года жизни 
предусмотрена ежемесячная денежная компенсация в размере 
понесенных расходов на приобретение полноценного питания. 

В соответствии с Законом Калужской области, многодетным 
семьям, состоящим на учете в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях, предоставляется социальная выплата на приобретение 
или строительство жилья. 

С начала реализации данных мероприятий за счет средств, 
предусмотренных в областном бюджете, приобрели жилье 239 
многодетных семей. Размер социальной выплаты составляет от 700 
тыс. рублей до 6 млн. рублей. 

На улучшение жилищных условий многодетных семей в бюджете 
Калужской области на 2016 год предусмотрено 64 млн. рублей. 

Семьям со среднедушевым доходом, размер которого не 
превышает величину прожиточного минимума на душу населения, 
установленную в Калужской области, назначается и выплачивается 
ежемесячное пособие на второго и последующих детей в возрасте от 
полутора до трех лет - 4000 рублей. В 2015 году пособие выплачено на 
2,9 тыс. детей. 

Особое внимание в области уделяется детям-сиротам и 
инвалидам. Так, на основании закона области детям-сиротам  и детям, 
оставшимся без попечения родителей, предоставляется компенсация на 
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оплату расходов по договорам найма жилых помещений до 
фактического обеспечения их жилыми помещениями.  
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Такая компенсация предоставляется ежемесячно в размере 
фактически произведенных затрат. За компенсацией обратились 316 
человек. 

Областным законом был определен повышенный норматив 
финансирования для детей с ограниченными возможностями и детей-
инвалидов, обучающихся не только в специализированных, но и в 
обычных классах. Это дает возможность школам приспособиться к 
различным нуждам детей-инвалидов, а также оплачивать работу 
специалистов, которые занимаются с ними. По сравнению с 
нормативами для обычных классов это норматив выше в 2,5-3,5 раза. 

Своевременно была произведена индексация размера 
вознаграждения приемным родителям в 2015 году. Например, за 
воспитание приемного ребенка в возрасте от 0 до 3 лет - 11335 рублей;  
за воспитание приемного ребенка в возрасте от 3 до 18 лет - 9447 
рублей; за воспитание приемного ребенка-инвалида в возрасте от 0 до 3 
лет - 20781 рубль, в возрасте от 3 до 18 лет - 18890 рублей. 

В целях реализации прав детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, а также лиц из их числа на жилое помещение мы 
определили, что жилье приобретается по договору участия в долевом 
строительстве специальным уполномоченным органом исполнительной 
власти Калужской области в сфере строительства и жилищно-
коммунального хозяйства. Кроме того, был оптимизирован порядок 
предоставления жилых помещений специализированного жилищного 
фонда. Для детей-сирот в решении ими вопросов получения жилья 
введен принцип «одного окна». Если раньше по этому поводу им 
приходилось контактировать с несколькими министерствами, то теперь 
все жилищные вопросы дети-сироты могут решить в региональном 
Министерстве труда и социальной защиты. 

Социально-экономическое развитие области напрямую зависит от  
принимаемых депутатами законов. Сам же законодательный процесс 
невозможен без слаженных и скоординированных усилий органов 
власти всех уровней, представителей бизнеса, общественных 
институтов, жителей Калужской области.  

Я уверен, что у нас есть достаточно сил, знаний, опыта и воли, 
чтобы преодолеть все трудности и вызовы времени. Ведь всех нас 
объединяет забота о родной земле, о людях, которые на ней живут и 
работают. 
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СОВРЕМЕННЫЙ ЭТАП СТАНОВЛЕНИЯ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ В КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ 

В.С. Бабурин, Первый 
заместитель Председателя 
Законодательного Собрания 
Калужской области 

Идея создать настоящее местное 
самоуправление в современной России 
возникла в  1990-х годах с попыткой в 1991 
году разграничить полномочия между 
исполнительными органами и 
представительными органами местного 
самоуправления. 

В 1993 году Президент Российской 
Федерации провел реформу местного 
самоуправления, которая прекратила 
деятельность местных советов, 
распорядительные функции которых были 
переданы местной администрации, а выборы 
новых представительных органов местного 
самоуправления были отложены на 1994 год. 

Коренным событием в становлении новой модели местного 
самоуправления стало принятие 12 декабря 1993 году новой 
Конституции Российской Федерации. Она признала объективную 
необходимость существования местного самоуправления и его 
правовых гарантий на высшем законодательном уровне. 

В Калужской области деятельность Советов народных депутатов 
была прекращена в 1993 году и все полномочия перешли к 
администрации области и районов. Данная реформа окончательно 
разграничила власть: представительные и исполнительные органы 
власти областей, краев и их территориальные органы получили статус 
государственных органов, а органами местного самоуправления 
становились выборные представительные органы и выборные главы 
местных администраций. 

27 марта 1994 года состоялись выборы депутатов I созыва 
Законодательного Собрания Калужской области. Решение Калужского 
областного Совета народных депутатов «О выборах в 
представительный (законодательный) орган государственной власти 
Калужской области» было принято 20 января 1994 года. 

В 1994 - 2014 годах работали пять созывов депутатов 
Законодательного Собрания Калужской области. Выборы первых трех 
созывов проводились в соответствии с Уставом Калужской области и 
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принятым Законом Калужской области «О выборах депутатов 
Законодательного Собрания Калужской области» по мажоритарной 
системе. 
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Выборы четвертого созыва проводились по новой схеме. В 
Законодательное Собрание Калужской области было избрано 20 
депутатов по одномандатным избирательным округам и 20 - по 
партийным избирательным объединениям. Выборы депутатов первого 
созыва прошли 27 марта 1994 года, срок полномочий депутатов - 2 года; 
второго созыва - август - октябрь 1996 года, срок полномочий - 4 года; 
третьего созыва - 12 ноября 2000 года, срок полномочий - 4 года; 
четвертого созыва - 14 ноября 2004 года, срок полномочий - 5 лет; 
пятого созыва - 14 марта 2010 года, срок полномочий - 5 лет. 

Депутаты I созыва Законодательного Собрания Калужской области 
приняли два основополагающих закона: Закон Калужской области N 34 
от 08.06.1996 г. «О местном самоуправлении в Калужской области» 
(принят Законодательным Собранием Калужской области 06.06.1996 г.) 
(ред. от 08.12.2003 г.) и Закон Калужской области N 36 от 22.07.1996 г. 
«О муниципальных выборах в Калужской области» (принят 
Законодательным Собранием Калужской области 27.06.1996 г.) (ред. от 
15.12.1997 г.). 

К 1996 году в соответствии с муниципальной реформой районы 
области получили статус муниципальных образований. Были проведены 
первые выборы в представительные органы местного самоуправления. 
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лужской области  

Калужская область всегда 
славилась способностью 
создавать максимально 
благоприятные условия для 
развития бизнеса. Стало ли 
сложнее привлекать инвесторов 
в условиях возрастающей 
конкуренции между регионами?  

Привлекать инвесторов 
сложно было всегда, правда, 
сложности всегда разные. Жизнь 
не стоит на месте, и каждый ее этап д вои вызовы. Сейчас много 
говор

к
 выгодные условия для развития 

бизне

следних двух лет мы работали над созданием и 
расш О э з 

 прошлом году 
она  

о л Э к

р о  В  
рт 

«Калу

КОНКУРЕНЦИЯ ПОМОГАЕТ НАМ ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД 

В.И. Попов, Министр 
экономического развития 
Ка

иктует с
ят о конкуренции, но, как мне кажется, именно конкуренция на 

данном этапе помогает двигаться вперед. Она дает регионам новые 
возможности для развития, улучшения ачества предложения, а 
инвесторам - новые, еще более

са. 
Сегодня наши индустриальные парки – это не просто 

подготовленные площадки для размещения производств, вокруг них 
ведется строительство, в том числе арендного жилья, объектов 
социальной инфраструктуры, рядом с «Грабцево» работает школа, 
получившая статус Международного бакалавриата (IB).  

В течение по
ирением собой кономической зоны. Сейчас это одно и самых 

выгодных бизнес-предложений региона: получить участок под 
производство можно в кратчайшие сроки и практически бесплатно, а 
предоставляемые налоговые преференции значительно повышают 
конкурентоспособность резидентов зоны. Кроме того, в

расширила свои границы и стала ближайшей к Москве 
инвестплощадкой такого типа. Бизнес понимает, насколько это важно. 

Еще дно направление — огистика. та сфера райне важна, 
ведь грузооборот в области за 8 лет вырос в 25 раз. Результаты 
постоянной работы в этом направлении очевидны. Сейчас мало кто из 
регионов имеет такие же возможности по оптимизации логистических 
процессов. У нас еализ ваны проекты Фрейт илладж Калуга, «Новый 
Шелковый путь», в рекордные сроки построен Международный аэропо

га». В ответ скептикам, утверждавшим, что строительство 
аэропорта – это утопия, приведу несколько цифр: за период с начала 
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регулярных пассажирских перевозок (с июня 2015 года) аэропорт 
перевез 12000 пассажиров, обработал более 60 тонн багажа. Два 
транспортно-логистических центра формата Фрейт Вилладж 
обеспечивают новое качество транспортировки и хранения грузов для 
наших инвесторов,  стартовав ий в этом году проект «Новый 
Шелковый путь» позволяет в разы быстрее и дешевле доставлять грузы 
из Азии в Европу.  

Отмечу, что эти проекты реализованы исходя из потребно тей 
региона: повышения уров  жизни производственной тивности 
местных предприятий. Безусловно, мы не могли не учесть и нужд наших 
инвесторов. Сначала мы сформировали парки, туда пришли инвесторы, 
развивающемуся бизнесу понадобилось увеличение логистических 
мощностей: железн
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отки и хранения грузов, то есть на спрос мы отреагировали 
выгодным для всех предложением. Сейчас логистические роекты не 
только востребованы нашими инвесторами, в сотрудничестве 
заинтересован бизнес из других регионов. В прошлом году на 
территории Фрейт Вилладж Ворсино откры  распределительный центр 
федеральной розничной сети «Пятерочка». Отсюда товары будут 
поступать в магазины Калужской, Московской и Смоленской областей. 
Проект «Новый Шелковый путь» интересен бизнесу не только из 
соседни  областей. Здесь мы тесно сотрудничаем с Татарстаном, 
Ульяновской областью. В настоящее время мы выходим на регионы 
Дальнего Востока с тем, чтобы сосредоточить на территории нашей 
области мощности по переработке и хранению рыбы. Таким образом, 
мы действуем в рамках единой страны – все наши усилия направлены 
на развитие России в целом. 

Сегодня многие регионы заявляют о реструктурировании 
инвестиционных потоков, о «развороте» на восток? Заметны ли эти 
процессы на примере Калужской области? 

Реструктурирование инвестиционных потоков в плане дальнейшей 
диверсификации нашей экономики мы только приветствуем. Уверен, 
этот процесс необходим. Ес

 отрасли, то они компенсируются за счет роста на других 
направлениях. Нет спроса на автомобили, но активно растет 
производство продуктов, лекарств, стр

ебован калужский металл и тяжелые машины. Таким образом, 
сохраняется баланс бюджета, а значит и социальная стабильность в 
регионе.  

Говоря о «р звороте на восток» хочу отметить, то мы никогда не 
делили инвесторов п  принципам,  том числе и географическим. Для 
нас не было и вестиций иностранных и российских, иатских или 
европейских, малых или больших. Для нас главное — создать 
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доброжелательную атмосферу и комфортные отношения для 
представи
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Безусловно, под влиянием внешнеполитических факторов 
отдельные страны смотрят сейчас на Россию особенно внимательно. 
Европейские санкции дали возможность активизироваться бизнесу из 
азиатских стран во многих российских регионах. Но мы c ними работали 
и до введения санкций. Одним и первых иностранных предприятий в 
Калужской области стал завод Samsung. 

ские предприятия K&G и Lotte, авод с японским участием ООО 
«ПСМА Рус», китайские ФуяоГласс, ЯПП. Сейчас активно развивается 
китайско-российский проект «Новый Шелковый путь». Но главное в 
текущей ситуации - ни один зарубежный инвестор не свернул свой 
бизнес в Калужской области, а некоторые продолжают наращивать 
мощности. , Фольксваген в прошлом году открыл еще один 
завод – предприятие по производству двигателей, которое работает 
рядом с автозаводом, в индустриальном парке «Грабцево».  

Что касается привлечения внутренних инвесторов – ведется 
работа по их поиску? Российские компании хотят работать в 
Калужской области? 

Да, безусловно. Более того, в 2015 году из 18 новых проектов, 
вошедших в реестр инвестиционных проектов Калужской области, 
порядка 70% – российские компании. Для сравнения, пять

йских проектов было только 43%. Однако повторюсь, что мы не 
делим нвесторов на российских и нероссийских. Для всех без 
исключения инвестор

овые льготы и иные преференции. 

Насколько крупные, в том числе иностранные компании, 
заинтересованы в сотрудничестве с калужскими традиционными 
производствами? И готовы ли местные предприятия к такому 
сотрудничеству? Есть примеры удачной кооперации? 

Инвесторы заинтересованы в сотрудничестве. Приходя к нам, они 
стараются локализовать производство 

чаются в импорте оборудования и ехнологий из- а рубежа. 
Кооперационные связи нужны и калужским традиционным 
производствам. Присутствие в регионе мировых производителей 
заставило наших местных промышленников пересмотреть

ить новую культуру производства, обновить оборудование, 
сертифицировать свою продукцию по международным стандартам. 
Кроме того, участвуя в целевых программах, наши производители имеют 
возможность получения ф деральн х региональных субсидий, а 
значит - разви аться и выходить на новый конкурентоспособный 
уровень.  
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Примеры удачной кооперации есть. ОО «Элм т» построило 
новый цех, закупило оборудование  затем заключило контракты на 
оказание услуг с рядом предприятий нашего автокластера. 
Первоначально совместное российско-испанское предприятие «СИ-АЙ-
И-АВТОКОМ» (сегодня пол остью российская компания «Завод «МПК»), 
созданное
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рооборудования, поставляет автокомпоненты на заводы Reydel, 
FAURECIA и Lear. В свою очередь, эти компан и, являясь оставщиками 
1-го уровн , поставляют готовые изделия на Фольксваген Груп Рус», 
«ПСМА Рус» и другие автозаводы. ОАО «Калужский двигатель» в 
прошлом году начал поставки комплектующих на Volvo. Кроме того, 
предприяти отрудн ает с итальянскими ком ниями Gervasi и 
Cellino. Людиновский «Агрегатный завод» работает с компанией AIS 
AutomotiveInteriorSystemsGmbH. В настоящее время «Калужский 
электромеханический завод» и компания Samsung рассматривают 
возможность кооперационного взаимодействия в производстве 
комплектующих для стиральных машин.  

Активное кооперационное взаимодействие с российскими и 
иностранными компаниями осуществляют калужские производители 
фармацевтической продукции. К ри еру, «Мир-Фарм» производит для 
компании STADA целый ряд фармацевтических препаратов и 
субстанций. В рамках совместны  научно-исследов те ских работ с 
международной фармацевтической 

ботана овая инновационная фармсубстанция компанией 
«БИОН», которая является единственным поставщиком данной 
субстанции для компании BayerHealthCare. Конечно, нам бы хотелось, 
чтобы подобных примеров было бо ьше и наши местны  производители 
активнее включались в производственные цепочки. Сейчас мы 
разрабатываем систему взаимодействи о кооперации, в которой будут 
учтены гарантии, редоставляемые крупными предприятиями-
поставщиками, и обеспечения ачества со тороны 
поставщиков. У кооперации - большой потенциал. Уверен, 
внешнеполитические трудности только подстегнут развитие этих 
процессов  Говоря о конкурентоспособности наших производств, отмечу, 
что только за 2015 год экспорт продукции, поставляемой с территории 
Калужск  области, у еличился на 58%.  

Как Вы счит ете, есть ли шанс у предприятий малого и 
среднего бизнеса включиться в международные 
производственные цепочки? 

Сегодня для включения малого бизнеса в производственные 
цепочки созданы все условия. В свое время к нам пришли глобальные 
мировые бренды: Фольксваген, Воль
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для резидентов ОЭЗ «Калуга».  

ое из этих предприятий привлекло поставщиков продукции, дало 
возможнос еднему и ма у есу. Замечу, что 
количество брендов в мире тож

крупный пр изводитель всегда формирует вокруг себя 
производственные цепочки. Кроме того, эффективное и динамичное 
развитие отраслевых производств возможно только при их 
консолидации.  

Пример: открывшийся в этом году завод по производству 
двигателей VW можно смело рассматривать как новый этап развития 
кооперационных связей. Наши предприятия могут поставлять для них 
металл, литье и р. Примеры зарубежных алых компаний убедительно 
доказывают, что именно они являются самыми эффективными 
поставщиками 3-4-го уровней. Со стороны министерства м  гот вы 
оказать поддерж

бизнес на каждом тапе еализации пр ект : от процесса 
организации встреч и подачи различных заявок до выпуска готовой 
продукции и отстаивания интересов бизнеса на федеральном уровне.  

Меры по защите капитала, в том числе стабильность 
законодательства, – непременные факторы для успешного 
привлечения инвестиций. В условиях снижения экономической 
активности, сокращения финансирования ряда программ ждут ли 
инвесторов перемены: изменения пакета льгот, других 
преференций?  

В периоды нестабильности вводить какие-то ужесточающие мер
ношени  к изнесу - райне неве но  В такие периоды, наоборот, 

необходимо разрабатывать дополнительные стимулирующие 
механизмы. В прошлом году нашим министерством осуществлен 
комплекс антикризисных мер, направленных на сохранение 
инвестиционной привлекательности региона, доступности ьгот и 
адаптацию к непр

Минимизации инвестиционных рисков способствует и закон о 
закреплении гарантий стабильности регионального налогового 
законодательства. Для поддерж фармпроизводителей региональное 
налоговое ак нодательс во адаптировано специально к этой 
отраслево специфике. 

Для стимулирования промышленных предприятий в этом году мы 
продлили возможность применения пониженной налоговой ста

у на прибыль организаций до конца 2017 года для категории 
инвесторов, осуществ яющих модернизацию производства. 
Аналогичная льгота по налогу на имущество организаций была 
продлена д  конца 2017 года в 014 году. Такж  в текущем году удет 
откорректирована льготн
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Кроме того, в рамках нового федерального механизма заключения 
с крупными инвесторами спецконтрактов после принятия 
соответствующих федеральных законов мы планируем внести 
предложения  установлению н ровне региона полнительных 
налоговых льгот для т кого рода инвесторов.  

Важной задачей остается не только стимулирование инвестиций в 
основные фонды, но и поддержка кадрового состава промышленных 
предприятий. Четвертый год п

аты работникам крупных промышленных предприятий для 
возмещения первоначального зноса при получении отечного 
кредита. Сейчас в той программе аствуют 3 предприятий. 

Самое пристальное внимание мы уделяем малому и среднему 
бизнесу. За шесть последних лет число не

не увеличилось в 2 раза. Этому способствует целый ряд 
предпринимаемых мер. Самые популярные - привлечение бюджетного 
финансирования по госпрограмме поддержки предпринимательства, в 
том числе в части компенсации затрат, связанных с уплатой процентов 
по кредитам предоставление на азвитие лизинга и на 
компенсацию затрат, связанных с приобретением производ

дования. Отмечу, что возможность получения гарантий под 
привлекаемые заемные средства играет важную роль при принятии 
решений о расширении бизнеса или еализа ии нового проекта. Сейчас 
благодаря нашему взаимодействию с АО «Корпорация «МСП» (ранее – 
Агентство кредитных гарантий) возможностей стало больше. 
Региональный государственный фонд поддержки предпринимательства, 
который и раньше поддерживал предпринимателей с помощью этого 
инструмента, теперь получил статус аккредитованной гарантийной 
организации. ак что теперь у предпринимателей появилась 
возможность воспользоваться кредитными средствами и под гарантию 
федеральной структуры. 

Какие предложения для инвесторов являются актуальными 
сегодня, что, на Ваш взгляд, может быть привлекательным для 
крупных компаний, что будет интересно малому бизнесу?  

Сегодня мы готовы предложить абсолютно разные индивидуально 
подобранные ля каждого инвестора площадки. Это территории особой 
экономической зоны и 12 индустриальных парков. Они полностью 
обеспечены необходимой инженерной инфраструктурой, расположены в 
разных частях области

тические терминалы. Есть браунфилды, площадки формата Build-
to-suit, две площадки ОЭЗ.  

Индустриальные парки сформированы как 
азначенный для размещения крупных промышленных 

предприятий, к которым могут присоединиться более мелкие компании. 



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

Всем инвесторам мы готовы оказывать максимум содействия на всех 
этапах реализации проекта: от подбора площадки и оформления 
необходимых документов о запуска предприятия. пециально под 
потребности малого и среднего бизнеса мы строим различного рода 
центры. В г. Обнинске заве
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ассматриваем во жность акупки оборудования, котором 
впоследствии смог работать его резиден .  

Проекты «А-парк» и «Б-парк», сформированные по принципу Build-
to-suit, также предназначены для небольших предприятий. Кроме того, 
сегодня мы готовы собрать несколько предприятий в один 
производственный блок и построить специально для них 
производственные и административные площади на территории этих 
парков. Пример завода «Металлист» наглядно демонстрирует, что в 
регионе созданы максимально комфортные условия для развития 
небольших производств. Начав со скром

риятие по производству кровли и фасадов под маркой GrandLine 
вышло на ведущие позиции в Центральном федеральном округе. Мы 
формируем новые меры господдержки, такие, как специнвестконтракт, 
предоставление зе ельны участков без торгов для еали ции 
значимых инвестпроектов. Регион активно участвует в федеральной 
программе по привлечению средств федерального бюджета для 
переселения трудовых ресурсов из других субъектов Российской 
Федерации. 

Принцип «одного окна», о котором не раз заявляла Калужская 
область, – расскажите, как он работает? Каков алгоритм вхождения 
инвестора в Калужскую область? 

Сопровождением инвестиционной деятельности в регионе 
занимается специально созданные институты развития, формирующие 
единую команду, в которой каждый отвечает за вверенный ему «участок 
ответственности». Корпорация развития занимается девелопментом 
индустриальн

мической зоны. Агентство инновационного развития оказывает 
поддержку представителям высокотехнологичных отраслей. 
«Индустриальная логистика» 

тическую инфраструктуру. Представи ельство Калужской области 
при Правительстве Российской Федерации взаимодействует с 
дипломатическими и торговыми организациями зарубежных государств. 
Агентство развития АПК – это поддержка бизнеса на селе.  

Работающее по принципу «одного окна» Агентство регионального 
развития Калужской области является основной точкой входа 
инвесторов Калужскую обла  Именно Агентство п лекает и 
сопровождает инвесторов, разви т всестороннее имодействие, 
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причем не только с инвесторами, но  с министерствами и ведомствами 
Калужской области, с институтами развития.  

Алгоритм вхождения инвесторов в регион максимально
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 Фондом в 2015 году. Компания 

«Гиги
п

желание реализовать свой бизнес в Калужской области, для начала 
следует заполнить on-line заявку а Инвестиционном портале Калужской 
области investkaluga.com/ploschadki/fieldclaim/. После получения 
заполненной заявки специалисты Агентства регионального развития 
свяжутся с инвестором немедленно. Затем в течение 10 рабочих дней 
будет подготовлено предварительное комм

нием возможных вариантов размещения и условий 
предоставления площадки и преференций. 

В 2015 году Калужская область вошла в число российских 
регионов-лидеров по импортозамещению согласно рейтингу, 
составленному аналитическим центром «Клуб регионов». Можно 
говорить, что это один из результатов проводимой в регионе 
инвестиционной политики? 

Работа в направлении импортозамещения ведет в лужской 
области уже давно. Многое из того, что ра

ь производится предприятиями области: автомобили, компьютеры, 
телевизоры, стройматериалы, косметические п епараты, орма для 
животных и другое. В строительной сфере также есть примеры 
импортозамещения. Металлургический завод «НЛМК», ризнанный 
самым успешным в России со

», где выпускается тонкомолотый мраморный порошок, 
используемый в лакокрасочной и бумажной промышленности, индустрии 
пластиков и строительных материалов. 

В прошлом году начал работу крупнейший в ЦФО 
Биотехнологический комплекс. Комплекс производит различные 
продукты глубокой переработки зерна. Одним из значимых эффектов 
этого проекта является его импортозамещающий потенциал, так как 
весь спектр производимы продуктов: скорбиновая кислота, 
клейковина, глюкозно-фруктозный сироп, коммерческий крахмал, 
моногидрат глюкозы, сорбит до сег

и тве своем порт овался
Важно, что калужские компании активно сотрудничаю  с Фондом 

развития промышленности по финансовой поддержке проектов по 
импортозамещению. К настоящему времени Фонд инвестирует более 1,5 
млрд. рублей  четыре таки проекта. И  реализация ивлечет 
дополнительно почти 5,7 млрд. рублей частных инвестиций. Будет 
создано 484 ысокопроизводите ьных рабочих места. 

Три проекта профинансированы
ена-Сервис мед» в г. Кондрово открыла производство 

отечественной продукции – это впитывающие еленки и подгузники для 
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взрослых (пожилых людей, лежачих больных, людей с ограниченными 
возможностями и с заболеваниями мочеполовой системы). Сумма займа 
составляет 500 млн. рублей. Продукция превосходит зарубежные 
аналоги по качеству, при этом стоит дешевле импор
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изация проекта позволит обеспечить импортозамещение по этой 
социально значимой това но категории н 50% от уществующей 
потребности рынка. 

«Ниармедик Плюс» в г. Обнинске, используя заем Фонда в размере 
202 млн. рублей, создает первое в России производство полного цикла 
реагентов для молекулярно-генетической идентификации личности и 
установления родства. Компания рассчитывает занять большую часть 
отечественного рынка в этом сегменте, снизив зависимость 
государственных экспертных лабораторий от зарубежных поставщиков с 
98 до 20%. Кроме 

нтов за счет более низкой цены отечественной продукции. 
«Крафтвэйкорпорэйшн ПЛС» планирует организовать в наукограде 

замкнутый цикл производства средств ычислительной техники и 
телекоммуникационного оборудования. Заем ФРП составил 500 млн. 
рублей. Недавно Фондом одобрен заем в размере 300 млн. рублей на 
развитие в Калужской области нового импортозамещающего 
фармпроизводства. В индустриальном парке «Ворсино» компания 
«Сфера-Фарм» намерена организовать выпуск препарато

оления белковой недостаточности и очищения крови, а также 
других мед цинских растворов. В настоящее время такая продукция 
производится в России в незначительных объемах. 
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КАЛУЖСКИЙ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС ПОЛУЧИЛ 
УНИКАЛЬНЫЙ ШАНС ДЛЯ РАЗВИТИЯ 

Л.С. Громов, Министр сельского 
хозяйства Калужской области 

Агропромышленный комплекс Калужской 
области объединяет 19 организаций, 
осуществляющих сельскохозяйственную 
деятельность, 45 крупных и средних 
предприятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности, 750 крестьянских 
(фермерских) хозяйств, 101 тысячу личных 
подсобных хозяйств населения.  

Общая площадь сельскохозяйственных 
угодий, используемых для сельхозпроизводства, 
составляет 1 145,2 тыс. га, из них пашня – 856,8 
тыс. га. 

Основные и системные меры по развитию 
сельского хозяйства области проводятся в 
рамках Государственной программы «Развитие сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия на 2013–2020 годы», государственной программы 
Калужской области «Развитие сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в 
Калужской области» на 2014–2020 годы, ведомственных целевых 
программ министерства сельского хозяйства Калужской области: 
«Создание 100 роботизированных молочных ферм в Калужской 
области», «Развитие мясного скотоводства в Калужской области», 
«Предотвращение заноса и распространения вируса африканской чумы 
свиней на территории Калужской области». В рамках государственных 
программ выполняются мероприятия, ранее реализуемые в рамках 
приоритетного национального проекта «Развитие АПК». 

В 2015 году на государственную поддержку сельскохозяйственных 
товаропроизводителей области направлено 1620 млн. рублей, в том 
числе из областного бюджета – 419,4 млн. рублей и федерального 
бюджета – 1200,6 млн. рублей. В текущем году калужские аграрии уже 
получили порядка 584,0 млн. рублей субсидий, в том числе из 
областного бюджета – 335 млн. рублей и из федерального бюджета – 
249 млн. рублей. 

Внимание государства способствует улучшению инвестиционного 
климата на селе. С начала реализации приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК» в сельское хозяйство Калужской области 
привлечено почти 40 млрд. рублей инвестиций. Из них более 22 
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млрд. рублей – частные средства инвесторов и около 17,8 млрд. рублей 
– инвестиционные банковские кредиты, полученные в рамках 
национального проекта и государственных программ. 
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По итогам прошедшего года Калужская область занимает 4 место в 
Центральном федеральном округе и 10 место в Российской Федерации 
по индексу производства продукции сельского хозяйства. 

За 2015 год объем производства валовой сельскохозяйственной 
продукции в хозяйствах всех категорий составил 36,7 млрд. рублей, 
индекс физического объема к соответствующему периоду 2014 года – 
110,0%, в январе-марте 2016 года индекс физического объема  
сельхозпроизводства – 109,6%. 

Калужская область сегодня известна всей России как динамично 
развивающийся регион. И мне как министру сельского хозяйства 
особенно приятно отметить, что аграрный сектор догоняет 
региональную промышленность по уровню технологий. Те шаги, которые 
мы предпринимали в последние несколько лет, сегодня дают 
результаты. И это закономерно, учитывая проводимую Правительством 
области политику в сфере развития агропромышленного комплекса. 

Сегодня мы понимаем, что без поддержки государства сельское 
хозяйство может существовать, но не будет развиваться. Господдержка 
– это не только деньги, но и уверенность собственников в том, что 
государство принимает участие в судьбе бизнеса, последовательно 
создает условия для его развития. 

Если говорить о молочном скотоводстве, то по итогам 2015 года 
мы увеличили производство молока - 111,2% к уровню 2014 года во всех 
категориях хозяйств. В сельскохозяйственных организациях 
производство молока выросло на 14,2%. Надой на корову у нас составил 
5644 кг, за год прибавка составила 596 кг. В 2014 году у нас тоже был 
существенный прирост показателей - 519 кг молока, а на этот год мы 
поставили задачу перешагнуть рубеж в 6000 кг молока на корову. 

Особенно хочу отметить тот факт, что прирост производства 
молока в крестьянско-фермерских хозяйствах за прошлый год составил  
40%. Такой результат выдает только сегмент роботизированных ферм. 
Мы начали активно продвигать «роботизированное доение» несколько 
лет назад. Губернатор области поддержал инициативу внедрения новой 
технологии. Было принято решение мотивировать фермеров: выделить 
субсидию на робота в 60% стоимости. И процесс пошел! Конечно, на 
первом этапе приходилось вести разъяснительную работу, чтобы 
заинтересовать руководителей. Например, в Сухиничском 
агропромышленном комбинате уже был доильный зал, а мы предложили 
руководству создать роботизированную ферму. Затраты составили 18 
миллионов рублей, но 60% стоимости оборудования возместило 
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государство. Губернатор был на открытии этой фермы и смог воочию 
оценить преимущества столь уникальной технологии. 
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В настоящее время  в нашей  области работают и находятся в 
разной стадии монтажа 110 роботизированных установок различных 
модификаций. Только в 2015 году введены в эксплуатацию 
роботизированные фермы в тринадцати сельскохозяйственных 
организациях, запущены 60 роботов. 

Наша программа, действительно, уникальна. Мы подобрали 
различные варианты, которые могут помочь реализовать проекты по 
созданию современных роботизированных ферм. Предусмотрели 
субсидию в 40%, но уже не только на «роботов», а на все оборудование. 
Кроме того, мы выделяем средства на подключение электроэнергии, на 
строительство дороги к ферме (около 500 тысяч рублей). Может быть. 
для кого-то это и небольшие деньги, но для фермерского хозяйства – 
неплохое подспорье.  

На сегодня в регионе устойчиво работает 51 современный 
животноводческий комплекс по производству молока. Более 50% от 
общего количества животных содержится по технологии беспривязного 
содержания. Особое внимание сельскохозяйственные организации 
уделяют  сбалансированному кормлению животных. Большинство 
хозяйств в технологическом процессе приготовления и раздачи кормов 
применяют миксеры, что позволяет использовать в рационах животных 
полноценные кормовые смеси.  

Правительство области готово идти навстречу всем, кто настроен 
работать в сельском хозяйстве, в том числе и оказывать помощь в 
подборе земельных участков для реализации инвестиционных проектов. 
Набирает обороты сравнительно молодая для нашего региона отрасль – 
специализированное мясное скотоводство. Большие ожидания мы 
связываем с реализацией проекта компании «Мираторг». Он даст новый 
импульс к наращиванию производства говядины и вводу  в оборот 
сельхозземель, значительная доля которых не используется. Сегодня 
мы активно осуществляем земельный и муниципальный контроль в этой 
сфере. Земельные участки для инвестпроектов  формируем за счет 
разных источников - есть муниципальная земля, есть частная, от 
которой собственник  отказывается, так  как не может справиться с 
поставленными целями и принимает решение продать хозяйство. В этом 
случае мы помогаем найти того, кто сможет приобрести этот участок в 
целях развития производства.  

За четыре  года мы реализовали 156 проектов в рамках поддержки 
семейных ферм и начинающих фермеров, на это направление 
выделено 445 миллионов рублей. 

Мы поддерживаем проекты, которые станут успешными, на эти 
цели  предусмотрены серьезные гранты. Например, по программе 
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поддержки семейных ферм выделяется грант в размере 10 миллионов 
рублей на создание роботизированных ферм.  
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Начинающий фермер сможет воспользоваться господдержкой  в 
пределах одного миллиона рублей. Стартовать с этой суммы можно, с 
учетом того, что фермер вкладывает и собственные средства. В 2015 
году у нас было 60 проектов, 49 – это начинающие фермеры и 11 –
семейные  фермы.  

Для создания современного производства – будь то молочная 
роботизированная ферма или специализированная мясная ферма, 
человек должен пройти надлежащее обучение, сдать экзамен. Только 
после этого он может стать победителем в конкурсе и получить 
субсидию. Мы такое обучение организуем совместно с нашим учебным 
центром АПК. Формируем программу исходя из того, какие знания 
реально необходимы фермеру – начиная от производственных вопросов 
и заканчивая экономическими: ведение учета, порядок получения 
государственной поддержки. Организуем практические занятия на базе 
эффективно работающих фермерских хозяйств, чтобы те, кто решил 
заниматься этим бизнесом, могли понять, как его строить, чтобы он 
работал эффективно.  

В Калужской области расположено два крупных молочных 
комбината. Один из них - Козельский молочный завод мощностью  150 
тонн в сутки. Молочный комбинат, входящий в «Мосмедыньагропром», 
перерабатывает около 110 тонн, но его мощность можно увеличить, 
организовав дополнительно приемку молока.  

Кроме того, строятся новые перерабатывающие предприятия. ООО 
«Ремпутьмаш-Агро» будет сдавать завод на 40 тонн в сутки, вторая 
очередь рассчитана на 90 тонн. В Сухиничском районе «Молоко Групп» 
тоже планирует строить завод, но там будет более углубленная 
переработка для производства детского питания. 

Регион продолжает развивать молочное животноводство. В этом 
году инвесторы будут строить два крупных молочных комплекса: ООО 
«Калужская Нива» на 2800 голов, компания «Ташир» - на 2400 голов. 
Эти проекты начали реализовываться с апреля текущего года.  

Когда мы начали реализовывать нацпроект «Развитие 
агропромышленного комплекса», а потом госпрограмму, фермеры 
получали очень маленькие субсидии, поскольку их объем 
непосредственно связан с уже существующим масштабом 
производственной деятельности – суммой привлекаемых кредитов, 
числом купленного поголовья или весом приобретенных семян. Когда же 
появились ведомственные целевые программы поддержки семейных 
ферм и начинающих фермеров, поддержка начала увеличиваться. И 
более того, в отличие от субсидий, когда собственник сначала тратит 
средства и потом через некоторое время получает возмещение части 
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затрат, фермер получает грант безвозмездно и начинает реализовывать 
программы развития. При этом мы в два раза больше денег выделяем 
из областного бюджета, чем федеральный бюджет, соотношение иногда 
доходит до 70 на 30 процентов. Мы реально понимаем, что этому 
сектору надо помогать сегодня. Не просто копейку дать, а дать хороший 
грант. Ведь фермеры – это наиболее экономически активная часть 
сельского населения, гибко реагирующая на требования рынка, и при 
хорошей поддержке они могут обеспечить весомый прирост 
производства. 
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Хочу особо отметить, что параллельно с  развитием производства 
наша аграрная политика ориентирована и на решение социальных 
проблем тружеников села. В рамках соответствующей подпрограммы мы 
ведем планомерную работу, направленную на то, чтобы изменить  к 
лучшему облик сельских территорий, решить проблему обеспечения 
сельского хозяйства квалифицированными кадрами. 

На эти цели из бюджетов всех уровней в прошедшем году было 
выделено 153 млн. рублей, что позволило построить в некоторых 
населенных пунктах сети водо- и газоснабжения, предоставить 
социальные выплаты на улучшение жилищных условий 49 сельским 
семьям и молодым  специалистам. Построено и приобретено 
3,5 тыс. кв. м жилья для граждан, проживающих на селе. Кроме этого, 
сельским поселениям были предоставлены гранты на реализацию ряда 
общественно значимых проектов по улучшению условий 
жизнедеятельности. В числе реализованных инициатив – строительство 
детских площадок, ремонт историко-культурных памятников и 
благоустройство прилегающих к ним территорий. 

Возвращаясь к экономике, хочу акцентировать внимание на том, 
что одной из важнейших тем сегодня по-прежнему остается 
импортозамещение. 

Продовольственное эмбарго дало нам  дополнительный импульс 
для развития села - конкуренции со стороны иностранных поставщиков 
нет. Сегодня на рынке фактически создан режим наибольшего 
благоприятствования российскому производителю. Сельхозпредприятия 
региона динамично освоили выпуск новых видов продукции. В целях 
импортозамещения в Особой экономической зоне «Калуга» ООО «Агро-
Инвест» реализует проект по строительству крупнейшего в Центральном 
федеральном округе тепличного комплекса для круглогодичного 
выращивания томатов, огурцов и зелени с годовым объемом 
производства 70 тыс. тонн овощей. 

ООО «Зеленые линии» (группа компаний «Союзснаб») в ряде 
районов области реализует инвестиционный проект по 
импортозамещению яблок и ягодных культур (клубника, смородина). В 
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2015 году в местные торговые сети ООО «Зеленые линии» поставили на 
реализацию 700 тонн яблок.  
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Живую товарную рыбу (форель) в настоящее время реализует 
ООО «Калужская форель». В д. Русиново Боровского района ООО «Ф-
Траут» запущен бизнес-проект индустриального рыбоводного комплекса 
в закрытом помещении с установкой замкнутого водообращения  по 
производству живой рыбы (форели).  

Грибной комплекс «Калужский субстрат» в с. Кудрявец 
Хвастовичского района реализует проект по импортозамещению грибов 
«Вешенки» и субстратного мицелия. 

Мы стремимся укрепить свои позиции на рынке и развивать 
производства, которые будут выпускать качественную отечественную 
продукцию. Такую цель мы ставим и будем ее достигать! 
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РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ 

П.А. Суслов, Министр культуры 
Калужской области 

Если Вы думаете, что в Калугу можно 
отправиться только в двух случаях: в 
командировку или на свадьбу очень дальних 
родственников, то, вероятно, Вы просто домосед 
или у Вас неверное представление об этом 
красивом городке центральной России. 
Калужская область может предложить 
интересный и полноценный отдых, который 
никого не оставит равнодушным. 

Въезжая в Калугу через Гагаринский мост 
или дамбу Яченского водохранилища, не можешь 
налюбоваться на открывающийся вид. Древние 
храмы над степенными водами Оки, панорама с 
«космическим» памятником 600-летию Калуги, 
вертикаль мощного ракетоносителя «Восток» - именно на таком корабле 
покоряли космическое пространство наши первые космонавты. Ракета 
не зря расположена на возвышении – она открывает экспозицию 
первого в мире и крупнейшего в России Музея истории космонавтики. В 
музее можно увидеть уникальную коллекцию вещей, побывавших в 
открытом космосе, а планетарий, размещенный в этом же здании, 
настолько популярен у калужан, что билеты на выходные нужно 
заказывать заранее. 

Космическая направленность Калуги связана, прежде всего, с 
жившим здесь теоретиком звездных полетов – К.Э. Циолковским. 
Именно К.Э. Циолковскому Калуга обязана «приросшим» эпитетом – 
«колыбель космонавтики». 

Современная Калуга - красивый, провинциальный и в то же время 
быстро развивающийся город с богатой историей. В свое время Калуга 
была пограничной крепостью и охраняла западные пределы 
Московского государства, правда, слишком мало сохранилось от 
средневекового прошлого этого старинного города. А вот Калуга 
купеческая может похвастать целыми кварталами застройки XVIII – 
XIX вв. В самых роскошных купеческих усадьбах расположены 
калужские музеи – краеведческий и художественный. Двухсотлетний 
Каменный мост через Березуйский овраг – единственный в России, 
построенный по принципу древнеримских виадуков. А раскинувшийся на 
целый квартал торговый центр Калуги купеческой – Гостиный двор – 
запомнится туристу своей особенной «готической» архитектурой.  
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Любого гостя поразит обилие в Калуге церквей – говорят, что их 
ровно 33, с чем связывают особую благодать, дарованную городу 
свыше. Церковь во имя святых чудотворцев Косьмы и Дамиана, храм 
Покрова, «что на рву», Свято-Георгиевский собор – старейшие и 
красивейшие храмы города. Однако главным храмом Калуги по праву 
считается Свято-Троицкий кафедральный собор, расположенный в 
Городском парке культуры и отдыха: он находится в историческом 
центре Калуги, а значит – не зря называется сердцем города. 
Архитектурная уникальность храма заключается в том, что его 
огромный, круглый, семнадцатиметровый купол в византийском стиле 
построен без использования внутренних опор. Он больше купола 
известного Казанского собора в Санкт-Петербурге на 2,5 метра. 

Надо сказать, что Калужская область привлекает огромное 
количество туристов как раз своими знаменитыми православными 
святынями. Это - Оптина пустынь (г. Козельск), Пафнутьев Боровский 
монастырь (г. Боровск), Тихонова пустынь (с. Льва Толстого, 
Дзержинский район), монастырь в Шамордино (с. Шамордино, 
Козельский район), Спас-на-Угре (с. Спас, под г. Калугой). 

Многие малые города калужской земли имеют богатую историю и 
известны на всю Россию. Козельск семь недель оборонялся против 
монголо-татарского хана Батыя в 1238 году, за что был прозван «злым 
городом» и сожжен дотла. Малоярославец приобрел известность в 
связи с громким Малоярославецким сражением в 1812 году, которое 
стало финальным эпизодом в наполеоновском нашествии. Ежегодно 
осенью у стен малоярославецкого Черноостровского монастыря 
разворачивается реконструкция легендарного сражения с Наполеоном, 
это мероприятие собирает огромное количество туристов. 

Оплотом старообрядчества был назван в свое время город Боровск. 
Здесь томилась в заточении боярыня Морозова и протопоп Аввакум. О 
богатой истории Боровска можно узнать не только у экскурсовода, но и 
просто прогуливаясь по улицам города: сам город расскажет вам свою 
историю через многочисленные настенные фрески, автором которых 
является боровчанин Владимир Овчинников.  

Недалеко от Боровска расположен уникальный туристический 
проект – культурно-образовательный центр «Этномир»: на территории 
площадью около 90 гектаров создается уменьшенная модель 
многообразной планеты людей. Согласно проекту, в «Этномире» 
построят 52 этнодвора, которые расскажут туристу о быте и традициях 
народов мира. Здесь можно отведать национальные блюда, примерить 
национальную одежду, поучиться традиционным ремеслам, принять 
участие в народных забавах, побывать, а, при желании, и пожить в 
домах разных народов. Скучать здесь никому не придется! 
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Культурной столицей региона считается маленький городок на 
живописном берегу Оки – Таруса. Это место связано с жизнью и 
деятельностью многих писателей, поэтов, художников, музыкантов: 
Мариной Цветаевой, Николаем Заболоцким, Василием Поленовым, 
Василием Ватагиным, Святославом Рихтером, Константином 
Паустовским. Живописный маршрут из Тарусы в Поленово по реке Оке 
является одним из самых популярных летних туров в Калужской 
области. 

После Козельска и Малоярославца тему воинской славы 
подхватывает Жуков – город, названный в честь знаменитого маршала 
Победы – Георгия Константиновича Жукова, родившегося в этих местах. 
В Жуковском районе расположена одна из главных 
достопримечательностей региона, особенно популярная у детей, – Парк 
птиц «Воробьи». Это первый в России парк птиц, в его коллекции 
представлено более 200 видов пернатых: хищные, лесные, домашние, 
водоплавающие и, конечно, экзотические птицы. Почти всех питомцев 
парка разрешается кормить из рук, но только специальным кормом, 
который можно приобрести на территории. 

Практически через всю Калужскую область пролегают границы 
особо охраняемой зоны – Национального парка «Угра». Помимо 
богатого мира флоры и фауны, на территории парка расположено около 
300 объектов историко-культурного наследия региона: археологические 
памятники, храмы и монастыри, дворянские усадьбы, старинные дороги, 
места известных сражений. Сотрудниками национального парка 
организованы многочисленные экотропы для туристов. На территории 
национального парка «Угра» расположена самая аномальная зона 
региона – урочище «Чертово городище», куда рискованно заходить без 
сопровождения опытного проводника. 

К объектам экотуризма относится также заповедник «Калужские 
засеки», где помимо охраны участков бывших засечных лесов идет 
кропотливая работа по увеличению популяции дикого зубра - самого 
крупного копытного животного Европы, практически истребленного к ХХ 
веку. Заповедник предлагает большое количество экскурсий, самая 
популярная из которых «Тропою зубра» позволяет наблюдать за жизнью 
зубра в дикой природе. 

Уникальным туристическим проектом для России в целом признан 
арт-парк, расположенный в окрестностях деревни Никола-Ленивец. 
Несколько лет назад здесь поселился незаурядный художник Николай 
Полисский. И вот теперь некогда обычная российская деревушка 
привлекает многочисленных туристов, желающих прикоснуться к 
современному ландшафтному искусству. Только здесь можно увидеть 
настоящий «дровник» высотой с пятиэтажный дом, старый сарай,  в 
стенах которого просверлили 200 000 дырочек, и теперь изнутри его 
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льется необыкновенный свет, будто в нем поселилось множество 
светлячков, крепость из шишек высотой более 5 метров.  Еще одно из 
творений - это  «Деревянное Ухо», высотой более 7 метров. В него 
можно залезть и наслаждаться дивным угорским закатом. На каждый 
объект можно подняться, потрогать его руками, сфотографироваться. 
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Недалеко от Никола-Ленивца расположен Мемориальный историко-
архитектурный и природный музей-усадьба «Полотняный Завод» -  
уникальный усадебно-фабричный архитектурный комплекс, возникший в 
XVIII столетии. Здесь сохранились и восстанавливаются две усадьбы - 
Гончаровых и Щепочкиных. Богатая история династии фабриканта 
Афанасия Гончарова связана с А.С. Пушкиным. Ежегодно в музее-
усадьбе организуется Пушкинский праздник и Натальин день. 

Несколько лет назад Калужская область взяла курс на развитие 
агротуризма и в настоящее время входит в тройку лидеров ЦФО. 
Туристическая карта региона насчитывает 147 баз, созданных для 
сельского отдыха. В качестве развлечений агроусадьбы, как правило, 
предлагают рыбалку и охоту, пешие и конные прогулки, купание в реках 
и озерах и, конечно, русскую баню. 

В Калужской области хорошо развит событийный туризм. Ежегодно 
фестивали привлекают на территорию региона более 100 тысяч людей. 
Среди главных событий туристического календаря - музыкальные 
фестивали «Мир гитары», байк-рок-фестиваль «Мото-Малоярославец», 
Рихтеровский фестиваль классической музыки, этнографические 
фестивали «Ориенталия» и «Типифест», фестиваль ландшафтной 
архитектуры «Архстояние», военно-историческая  реконструкция 
Малоярославецкого сражения 1812 года.  

Прибывающие в Калугу туристы не могут пожаловаться на 
недостаток гостиничной инфраструктуры. Около 40 гостиниц готовы 
предложить размещение от уровня хостела и эконом-класса до 4****. В 
последнее время гостиничная сеть Калуги пополняется за счет сетевых 
отелей: Best Western, Hilton; в конце апреля в Калуге открылся первый и 
единственный пока в России отель сети FourPointsbySheraton. 

Зимой в Калугу активно едут горнолыжники, сноубордисты и 
вольные райдеры - ведь в Калуге находится уникальный горнолыжный 
комплекс «Квань», отель которого был признан в 2014 году лучшим в 
России. Архитектурная особенность комплекса заключается в том, что с 
крыши отеля уже начинается главный склон, на котором катаются 
опытные спортсмены. Слева от основного склона находится склон 
«Камчатка», есть еще и детские склоны, сноу-парк, тюбинг (катание на 
ватрушках), кафе, рестораны и ледовый каток.   

Активно растет гостиничная инфраструктура и за пределами 
областного центра. Там гостиницы развиваются в сторону санаторного 
типа: обычно на территории таких отелей легко обнаружить спа-центр, 
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банный комплекс с большим бассейном, фитнес-центр. Таков, например, 
отель Welna под Тарусой, парк-отель «Яхонты» в районе Жукова, спа-
отель «Караськово» под Детчино в Малоярославецком районе. 
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Топ-5 действий в Калужской области: 
1. Походить по земле старцев в Оптиной пустыни. 
2. Сфотографироваться в скафандре в первом в мире и крупнейшем 

в России музее истории космонавтики. 
3. Посмотреть на долину реки Угры с маяка в Никола-Ленивце. 
4. Побывать внутри самой большой в мире русской печи в 

«ЭТНОМИРЕ». 
5. Покормить страуса в Парке птиц. 
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за. цел авле

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОГО И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОГО ПОТЕНЦИАЛА 

КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ  

К.К. Диденко, председатель 
комитета по экономической 
политике Законодательного 
Собрания Калужской области 

Об успехах экономического развития 
Калужской области знают многие. Президент 
Российской Федерации Владимир Путин не раз 
выделял наш регион, подчеркивал 
профессионализм Губернатора Калужской 
области А.Д. Артамонова и его команды. 

Такой результат, конечно же, не случаен. 
В его основе - целый ряд причин. Одним из 
основополагающих факторов динамичного 
развития области является продуманная 
инвестиционная п итика, комфортный бизнес-
климат и подкрепляющая их региональная 
правовая ба Она енапр нно 
формировалась в течение нескольких лет, 
порой подстраиваясь под меняющиеся условия, но сохраняя главное -
инвестору должно быть выгодно размещать свои производственные 
мощности на калужской земле.  

В качестве базового можно отметить закон «О государственной 
поддержке субъектов инвестиционной деятельности в Калужской 
области». Депутаты приняли его еще в 1998 году. Он определил формы 
поддержки инвесторов. В их числе: предоставление налоговых льгот, 
государственных гарантий, средств областного бюджета, 
информационная поддержка, участие органов исполнительной власти в 
разработке, рассмотрении и реализации государственных программ, 
ведомственных целевых программ и отдельных инвестиционных 
проектов. 

Не менее значим закон Калужской области «О налоге на 
имущество организаций». Он определил налоговые льготы и основания 
их использования для приходящих к нам инвесторов. К примеру, тех, кто 
в течение первых трех лет вложил в реализацию проекта свыше 
500 млн. рублей, мы освободили от налога на имущество, созданного в 
результате реализации инвестиционного проекта, на три налоговых 
периода.  

Мы установили налоговую льготу и для организаций, 
осуществляющих модернизацию производства. С 1 января 2013 года в 
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Калужской области освобождены от налога на имущество организации, 
работающие в сфере обрабатывающего производства, если 
произведена реконструкция, техническое перевооружение, 
модернизация производства с объемом инвестиций: от 10 млн. рублей 
до 30 млн. рублей – на один налоговый период; от 30 млн. рублей до 70 
млн. рублей – на два налоговых периода; свыше 70 млн. рублей – на три 
налоговых периода. 
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Кроме того, мы дали право на применение пониженной налоговой 
ставки на прибыль организациям, осуществляющим инвестиционную 
деятельность на территории Калужской области. Для инвесторов, 
включенных в реестр инвестиционных проектов, установлена ставка в 
размере 13,5% на период от 1 года до 4 лет в зависимости от объема их 
вложений. 

В итоге мы создали мощные автомобильный и фармацевтический 
кластеры, ряд индустриальных парков, реализовали логистические 
проекты. Свои производства у нас разметили такие автогиганты, как 
«Фольксваген», «Вольво», «Пежо-Ситроен» и «Митсубиши моторс». 

Любые тезисы лучше всего подтверждают конкретные цифры. 
За последние 4 года суммарный объем вложений инвесторов в 

свои предприятия только на территориях индустриальных парков 
составил почти 193 млрд. рублей. В этот период на них создано 5 183 
рабочих места. Объем промышленного производства резидентов 
индустриальных парков в прошлом году составил 256 млрд. рублей. Это 
более половины от стоимости всей произведенной в нашей области 
промышленной продукции. 

Начиная с 2012 года, в бюджеты всех уровней от предприятий, 
размещенных в индустриальных парках, поступило более 184 млрд. 
рублей, из них 21 млрд. рублей - в консолидированный бюджет области. 
Каждый рубль бюджетных затрат вернулся в троекратном размере. 

Всего же с территорий индустриальных парков за годы их 
существования в бюджетную систему области поступило почти 27,5 
млрд. рублей. 

Пример нашей области убедил Правительство Российской 
Федерации принять решение о возмещении регионам части затрат на 
создание инфраструктуры индустриальных парков. В этом году области 
будут компенсированы расходы на обустройство парков «Росва» и 
«Ворсино» в объеме 1,7 млрд. рублей.  

Теперь нам предстоит развивать новый проект - особую 
экономическую зону «Калуга». До 2020 года на участках особой 
экономической зоны в Людиновском и Боровском районах планируется 
разместить 13 предприятий и создать 5 800 рабочих мест. Общий объем 
инвестиций составит около 100 млрд. рублей. Для резидентов особой 
экономической зоны Законодательное Собрание предусмотрело льготы 
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в части транспортного налога в отношении грузовых автомобилей и 
других самоходных транспортных средств, машин и механизмов на 
пневматическом и гусеничном ходу. 
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Не могу не сказать, что, несмотря на негативные тенденции в 
российской и мировой экономике, у нас в 2015 году открылись 9 крупных 
предприятий, среди которых фармацевтические заводы «Ново 
Нордиск», «Астра Зенека», «Ниармедик фарма», биотехнологический 
комплекс «Росва», тепличный комплекс «Агро Инвест», завод по 
производству двигателей «Фольксваген». Акционерное общество 
«Плитспичпром» инвестировало в строительство нового 
деревообрабатывающего комплекса в г. Балабаново более 2,3 млрд. 
рублей. Завод «Гигиена-Сервис» в рамках импортозамещения начал 
производство абсорбирующих санитарно-гигиенических изделий для 
взрослых. Компания «Руукки» расширила производство 
металлочерепицы и сэндвич-панелей. Завод «Калугаприбор» выпустил 
первую партию медицинских ультразвуковых сканеров. Людиновский 
тепловозостроительный завод освоил серийное производство новых 
магистральных тепловозов, способных работать в суровых 
климатических условиях. 

Это далеко не полный перечень новых проектов, которые 
реализуют наши промышленные предприятия. 

В этом году в Боровском районе завершится строительство 
предприятий по выпуску медицинских растворов, энергосберегающих 
оконных профилей, очистителей воздуха, пластмассовых и 
резинотехнических изделий, сверхтонких керамических панелей. В 
г. Обнинске откроется завод упаковки для лекарственных препаратов, а 
в г. Медыни - ювелирный завод. 

Подписаны соглашения о строительстве в различных районах 
области заводов по производству металлоконструкций, стеновых 
панелей, зерносушильных комплексов, доильных роботов. Кроме них 
инвесторы построят домостроительный комбинат, 
деревообрабатывающий комплекс, карандашную фабрику и другие 
предприятия. Компания «Л’Ореаль» вложит в расширение 
производственных мощностей более 2,5 млрд. рублей. В Мещовске 
планируется строительство завода по производству вагонного литья на 
800 рабочих мест и объемом инвестиций почти 17 млрд. рублей. Для 
реализации этого и других проектов там будет создан индустриальный 
парк площадью 58 гектаров. 

Развивая крупное промышленное производство, мы пониманием, 
что сбалансированное экономическое развитие области в целом 
невозможно без усиления позиций малого и среднего бизнеса. 

Областным законодательством в этой части установлены 
дополнительные налоговые преференции. 
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В прошлом году мы установили «налоговые каникулы» (налоговую 
ставку в размере 0 процентов) для впервые зарегистрированных 
индивидуальных предпринимателей, перешедших на упрощенную 
систему налогообложения, занимающихся растениеводством и 
животноводством, переработкой фруктов и овощей, производством 
хлебобулочных и мучных кондитерских изделий, производством одежды, 
а также предоставляющих социальные услуги престарелым и 
инвалидам. 

Для индивидуальных предпринимателей, перешедших на 
патентную систему налогообложения, «налоговые каникулы» 
установлены в отношении таких видов деятельности, как ремонт и 
техническое обслуживание бытовой радиоэлектронной аппаратуры, 
бытовых машин и бытовых приборов, часов; ремонт и изготовление 
металлоизделий; ремонт мебели; услуги по обучению населения на 
курсах и по репетиторству; услуги по присмотру и уходу за детьми и 
больными; ветеринарные услуги; изготовление изделий народных 
художественных промыслов. 

Применение «налоговых каникул» будет возможно в течение двух 
налоговых периодов. 

Основные условия получения этой льготы – регистрация 
индивидуального предпринимателя после 1 января 2016 года, 
привлечение наемных работников в количестве не более 5 человек. 

Утверждена норма о льготном праве выкупа арендуемого 
государственного и муниципального имущества с рассрочкой платежа 
до 5 лет. В городах Калуге и Обнинске открылись многофункциональные 
центры оказания государственных и муниципальных услуг для 
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей. 

В результате усиления мер поддержки за 2015 год более 800 
жителей области открыли собственный бизнес. 

Если нам и впредь удастся сбалансировано развивать 
промышленный сектор и малый бизнес, если наша экономика останется 
диверсифицированной, то нам не страшны никакие потрясения, область 
будет и дальше уверенно справляться с теми социальными 
обязательствами, которые она взяла на себя. 
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АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ – 
ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ  

Е.Г. Лошакова, председатель 
комитета Законодательного 
Собрания Калужской области по 
агропромышленному комплексу 

После введения санкций западными 
странами Россия в целях сохранения 
продовольственной безопасности определила 
главные задачи по развитию АПК. В первую 
очередь, по мобилизации внутренних 
продовольственных ресурсов, повышению 
товарности производимой сельхозпродукции, а 
также созданию новых стимулов для 
отечественных товаропроизводителей. 
Калужские аграрии заняли достойное место в 
системе импортозамещения. Однако следует 
отметить, что девальвация рубля 
спровоцировала рост затрат на приобретение 
импортного технологического оборудования, 
крупного рогатого скота, кормов и биодобавок, без чего невозможна 
реализация государственных программ развития АПК. 

В целях недопущения ухудшения положения 
сельскохозяйственных товаропроизводителей Калужской области 
Правительство области утвердило Правила предоставления и 
распределения субсидий на возмещение части прямых понесенных 
затрат на создание и модернизацию объектов агропромышленного 
комплекса в рамках реализации государственной программы Калужской 
области «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в Калужской 
области». 

Кроме того, Закон Калужской области ввел нормативы понижения 
налоговой ставки налога на прибыль организаций, подлежащего 
зачислению в областной бюджет, для инвесторов в сфере 
агропромышленного комплекса. 

Сегодня в Калужской области наблюдается  рост производства, 
увеличение инвестиций в сельское хозяйство, особенно в 
животноводство, за счет деятельности агрохолдингов и крупных 
сельхозорганизаций (Мираторг, АгроИнвест и др.). 

Первичное производство молока и мяса работает стабильно, 
однако возникают сложности в логистическом звене. Нам необходимы 
оптово-распределительные центры, которые обеспечат конкурентное и 
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справедливое ценообразование и повысят рентабельность 
предпринимательской деятельности в аграрном секторе. 
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Необходимо стабильное и доступное обеспечение кредитными и 
лизинговыми средствами на поддержание финансовой устойчивости 
агропромышленного комплекса области. Минсельхоз России совместно 
с банками, отраслевыми союзами, заинтересованными министерствами 
и Банком России активно работают над вопросом упрощения процедуры 
кредитования и доступности кредитов для организаций АПК. 

 В Законодательном Собрании области создана рабочая группа, 
которая также занимается этими вопросами. Приходится 
констатировать, что в последнее время обострился вопрос доступности 
банковских кредитов для сельскохозяйственных организаций. С одной 
стороны – высокая закредитованность предприятий АПК, и, как 
следствие, ужесточены требования банков к потенциальным 
кредитополучателям, а с другой - возросла стоимость пользования 
кредитными ресурсами. Таким образом, уровень кредитоспособности 
аграриев по независимым от них причинам понизился в 2-3 раза.  

Так объем кредитных средств, полученных сельскохозяйственными 
организациями области в 2014 и 2015 годах в 2,5 раза меньше 
соответствующего среднегодового показателя за период с 2006 по 2013 
годы. 

Учитывая возрастающую актуальность проблем 
импортозамещения, вопросы финансирования проектов производства 
сельскохозяйственной продукции требуют незамедлительных решений. 
Среди мер, способных существенно повлиять на активизацию процессов 
развития сельского хозяйства, должны быть: 

а) гарантированное и оперативное предоставление субсидий на 
возмещение части затрат по уплате процентов по кредитам, а лучше - 
субсидирование разницы напрямую банку. В этом случае 
сельхозтоваропроизводитель не будет зависеть от длительных 
бюрократических процедур и риска возможного банкротства ввиду 
несвоевременного получения субсидий; 

б) корректировка условий расчетов данного вида субсидий для 
обеспечения льготных условий кредитования - разница между 
банковской кредитной ставкой и ставкой субсидирования не должна 
превышать 4-6%;  

в) повышение уровня доступности кредитных ресурсов, в том числе 
и краткосрочных, за счет кредитования под залог будущего урожая и по 
упрощенной процедуре; 

г) повышение ответственности подхода кредитных организаций к 
участию в финансировании инвестиционных проектов, имея в виду, что 
если решение о финансировании принято, то кредитные ресурсы 
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должны предоставляться в точном соответствии с графиком проекта и в 
плановых объемах. 
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Необходимо установить отдельные лимиты по долгосрочным и 
краткосрочным кредитам региональным филиалам, чтобы указанные 
филиалы могли в рамках своей компетенции оперативно, в течение 
нескольких недель, принимать решения о выдаче сезонных 
краткосрочных кредитов.  

Одновременно считаем необходимым обратиться к Правительству 
Российской Федерации с предложением об увеличении объема 
государственной поддержки на краткосрочное кредитование 
сельскохозяйственных товаропроизводителей. 

Необходимо особо отметить, что в Стратегии социально-
экономического развития Калужской области до 2030 года 
предусмотрены  перспективы развития агропромышленного кластера, а 
также развития агропищевого кластера. Повышение 
конкурентоспособности сельскохозяйственного производства и пищевой 
промышленности Калужской области происходит именно за счет 
создания условий для увеличения объемов производства продукции 
растениеводства и животноводства, для инновационного развития 
агропромышленного комплекса Калужской области, обновления техники 
и технологий в сельском хозяйстве. 

Инвестиционная стратегия Калужской области до 2020 года также 
предусматривает развитие агропромышленного кластера. При этом 
основными формами поддержки инвестиционной деятельности 
агропромышленного кластера являются устранение административных 
барьеров; предоставление субсидии на возмещение части затрат на 
уплату процентов по кредитам и займам, полученным в российских 
кредитных организациях и сельскохозяйственных кредитных 
потребительских кооперативах; налоговое стимулирование 
деятельности агропромышленного кластера. 

Приведу пример эффективности реализации программ развития 
АПК в Калужской области. В 2015 году объем производства валовой 
сельскохозяйственной продукции в хозяйствах всех категорий составил 
более 36,7 млрд. рублей. Инвестиционный портфель отрасли 
увеличился на 2,7 млрд. рублей.  

С переходом на прогрессивные технологии в животноводстве 
производство молока во всех категориях хозяйств выросло на 11,2%, в 
сельскохозяйственных организациях – на 14,2%. По темпам 
производства молока наша область сегодня лидирует среди регионов 
России. Безусловно, рост производства молока обязан реализации 
программы «100 роботизированных ферм». В настоящее время в 27 
хозяйствах области запущены в эксплуатацию роботизированные 
фермы и комплексы. 
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Сейчас поставлена амбициозная цель: к 2017 году полностью 
обеспечить регион собственными продуктами питания. Уверена, что она 
будет достигнута. 

Особо хочу остановиться на проблеме качества продукции. Тем 
более, что в агропромышленном секторе Калужская область 
позиционирует себя как территория производства экологически чистых 
продуктов питания. 

Сегодня, к сожалению, на рынке появились производители, 
которые считают возможным в производственном процессе заменять 
натуральные продукты суррогатом. Конечно, цена на данную продукцию 
значительно ниже, но в итоге такой продукт иначе как фальсификатом 
не назовешь. Вкус настоящего продукта у людей просто отсутствует, 
поэтому мы должны заниматься разъяснительной деятельностью, 
продвигать свой натуральный продукт.  

В настоящее время законодательством не определены жесткие 
меры, способные ограничить поступление в оптовые и розничные 
торговые сети региона фальсифицированной продукции, в том числе 
молочной. Поэтому переработчики объединились в Ассоциацию, 
основной задачей которой является привлечь все регионы страны на 
борьбу с фальсифицированными продуктами. 

Данная работа в стране началась по инициативе В.В. Путина на 
основании Указа Президента Российской Федерации от 23.01.2015 г. 
№ 31 «О дополнительных мерах по противодействию незаконному 
обороту промышленной продукции», потому что это наносит большой 
урон экономике страны, продовольственной безопасности, и, самое 
главное, – здоровью нашего населения. Рабочей группой Ассоциации 
подготовлено соответствующее письмо в регионы, в котором, в 
частности, отмечено следующее: «Не только производить, но и 
продавать фальсификат «стало модно», прибыльно и безнаказанно. 
Отсутствие своевременной реакции уполномоченных органов власти на 
противоправную деятельность приводит к эффекту бесправия у 
потребителей. Сложившаяся ситуация свидетельствует о снижении 
эффективности существующей системы противодействия производству 
и обороту фальсифицированной молочной продукции, слабом рабочем 
механизме взаимодействия органов государственной власти, 
общественных организаций потребителей и объединений 
предпринимателей».  

На мой взгляд, необходимо выходить с законодательной 
инициативой об установлении целевых показателей по сокращению 
доли незаконного оборота молочной продукции на территории 
Калужской области, потому что такое положение дел  помимо прочих 
негативных факторов приводит к снижению инвестиционной 
привлекательности отрасли в целом, обесцениванию натуральных, 
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экологически чистых сельскохозяйственных продуктов. В первую 
очередь, необходимо навести порядок на полках магазинов - «молоко» 
или «не молоко», «творог» или «творожный продукт» должно быть 
указано на упаковке продукта. А нерадивые переработчики и торговые 
учреждения должны знать, что за нарушение закона понесут серьезное 
наказание. 
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В настоящее время рабочей группой подготовлен план работы на 
ближайший год, в котором установлены целевые показатели по 
сокращению незаконного оборота молочной продукции, разработана 
стратегия противодействия росту доли фальсификатов.  

Другим наиболее перспективным направлением развития 
сельскохозяйственного производства в хозяйствах разных форм 
собственности в регионе является развитие мясного скотоводства.  
Эффективные технологии успешно используются в развитии 
специализированного мясного скотоводства – количество скота в 
регионе достигло почти 30 тысяч голов. Благодаря грантовой поддержке 
в эту работу активно включается малый сельский бизнес - создано 16 
семейных и более 30 мясных ферм на базе хозяйств начинающих 
фермеров. В ряде районов сформированы площадки для реализации 
крупного проекта компании «Мираторг». Общий объем производства в 
фермерском секторе вырос на 38%.  

Однако есть проблема. Вот уже почти два года действует 
технический регламент Таможенного союза «О безопасности мяса и 
мясной продукции», согласно которому в обороте могут находиться 
продукты убоя только от животных, убитых на специализированных 
предприятиях (убойных пунктах, мясокомбинатах, хладобойнях). 
Поэтому сегодня и частнику, и фермеру, которые хотят продавать свою 
продукцию, приходится везти скот для забоя на специализированные 
пункты, которые зачастую расположены не в шаговой доступности, а 
вдали от фермерских хозяйств и ЛПХ, что крайне неудобно и невыгодно.  

Совет молодых депутатов Калужской области предложил решение 
проблемы - создание модульных контейнерных боен на территории 
Калужской области. Губернатор области А.Д. Артамонов поддержал 
молодых депутатов. Глава региона рекомендовал Министерству 
сельского хозяйства изучить вопрос использования передвижных боен, а 
Министерству экономического развития было поручено рассмотреть 
вопрос льготного кредитования субъектов малого бизнеса. Считаю, что 
сегодня в регионе созданы перспективы для дальнейшего динамичного 
развития сельскохозяйственного производства и социального развития 
сельских территорий, и у сельхозтоваропроизводителя любой формы 
собственности есть возможность, опираясь на поддержку государства, 
успешно реализовать свою предпринимательскую инициативу и 
работать эффективно. 
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ПАТРИОТИЗМ – ВАЖНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТОВ 

В.Ф. Авраменко, председатель 
комитета Законодательного 
Собрания Калужской области по 
государственному управлению и 
местному самоуправлению 

Есть утверждение, что сильной может 
считать себя только та страна, в которой живут 
настоящие патриоты. Наверное, поэтому тема 
патриотического воспитания  была и остается 
актуальной во все времена. Депутаты 
Законодательного Собрания Калужской 
области проводят большую законотворческую 
работу, чтобы сохранить для подрастающего 
поколения правдивую информацию о 
событиях, происходивших на Калужской земле, 
чтобы жители области чтили традиции и 
гордились историческим прошлым родного 
края и современными достижениями. 

Так, в 2013 году Законодательное 
Собрание Калужской области приняло закон о патриотическом 
воспитании населения, в котором предусмотрена государственная 
поддержка военно-патриотических объединений, осуществляющих 
деятельность в сфере военно-патриотического воспитания граждан. Три 
последующих закона стали его логическим продолжением. По 
инициативе депутатов в области стали присваиваться почетные звания 
«Город воинской доблести», «Населенный пункт воинской доблести», 
«Рубеж воинской доблести», «Населенный пункт трудовой славы» и 
«Трудовая слава Калужской области». 

На федеральном уровне два города (Козельск и Малоярославец)  
получили статус «Город воинской славы». Но вклад большого числа 
населенных пунктов области в победу над немецко-фашистскими 
захватчиками был недооценен. Появление новых почетных званий в 
регионе устранило эту несправедливость (Закон Калужской области от 
01.07.2013 г. N 445-ОЗ). В итоге, почетное звание «Населенный пункт  
воинской доблести» было присвоено городам Юхнову и Сухиничам, 
звание «Рубеж воинской доблести» - селу Ильинское и деревне 
Подсосено Малоярославецкого района, а также деревням Зайцева гора 
и Цветовка Барятинского района. В апреле 2015 года звание «Город 
воинской доблести» присвоено городам Людиново и Кирову, а городу 
Кременки и селу Троицкое - «Рубеж воинской доблести». В 2014 году 
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проведена большая работа по установке памятных стел на территориях 
населенных пунктов Калужской области, удостоенных почетных званий. 
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Многие предприятия области борются за присвоение звания 
«Трудовая слава Калужской области». В настоящее время таких званий 
удостоены: закрытое акционерное общество «Кировская керамика», 
федеральное государственное унитарное предприятие 
«Государственный научный центр Российской Федерации – физико-
энергетический институт имени А.И. Лейпунского», ОАО «Калужский 
турбинный завод», ОАО «Научно-производственное предприятие 
«Калужский приборостроительный завод «Тайфун», ОАО 
«Стройполимеркерамика» и ОАО «Калужский двигатель». 

Кроме того, за беспримерный трудовой героизм жителей во время 
военных действий на территории Калужской области и в период 
восстановления разрушенного войной народного хозяйства присвоено 
почетное звание Калужской области «Населенный пункт трудовой 
славы» городу Людиново. 

На развитие традиций патриотизма и любви к своей малой Родине 
направлен и Закон Калужской области от 01.07.2013 г. № 447-ОЗ, 
установивший два новых праздника: 5 июля - День образования 
Калужской области и День официальных символов Калужской области; 
17 сентября - День освобождения территории нынешней Калужской 
области от немецко-фашистских захватчиков. 

Еще в декабре 2013 года Правительство области внесло 
изменения в государственную программу «Развитие культуры в 
Калужской области», одобрив подпрограмму «70-летию Великой Победы 
- достойную встречу». Она появилась в значительной степени благодаря 
депутатам представительных органов нашего региона. Депутаты на 
местах первыми забили тревогу о том, что многие памятники времен 
Великой Отечественной войны нуждаются в реконструкции. На 
территории Калужского края находятся более 500 воинских 
захоронений, а всего - около 700 объектов, связанных с Великой 
Отечественной войной. К 70-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне в области были благоустроены 103 воинских 
мемориала. Особое внимание было уделено проведению ремонтно-
реставрационных работ на самых крупных военно-исторических 
мемориалах, имеющих общероссийское значение - Ильинские рубежи и 
Зайцева Гора, был отремонтирован Государственный музей Георгия 
Константиновича Жукова.  

К этой работе активно подключилась молодежь. Например, в 
Жиздринском районе местные активисты сделали карту воинских 
захоронений и им удалось найти более 40 могил воинов, павших во 
время Великой Отечественной войны (ранее были известны 20 воинских 
захоронений). Студентами Калужского государственного университета 
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им. К.Э. Циолковского создана интерактивная карта воинских 
захоронений области. 
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Приятно отметить, что отдельные инициативы Калужской области 
по патриотическому воспитанию получили поддержку на федеральном 
уровне. Так, во всех субъектах Российской Федерации 8 мая 2015 года 
была проведена Всероссийская акция «Свеча Памяти». Эта инициатива 
впервые была озвучена Губернатором области А.Д. Артамоновым, и 
депутаты Законодательного Собрания области приняли активное 
участие в ее проведении. Законодательным Собранием региона был 
подготовлен сборник воспоминаний депутатов представительных 
органов «О тех, кто воевал…». Депутатам было предложено поделиться 
воспоминаниями о своих близких, которые воевали на фронтах. Эти 
воспоминания публиковались на страницах районных газет и на сайте 
Законодательного Собрания. Затем родилась идея объединить все эти 
публикации в единую книгу.  

Кроме того, при поддержке депутатов в свет вышла очередная 
работа калужского писателя и историка С.Е. Михеенкова, автора 
многочисленных трудов о Великой Отечественной войне. Она 
посвящена нашему великому земляку Георгию Константиновичу Жукову.  

Для поощрения тех людей, которые внесли важный вклад в дело 
сохранения исторической памяти о военных событиях 70-летней 
давности, был принят Закон Калужской области от 27.03.2015 г. N 707-
ОЗ «О юбилейной медали Калужской области «В память 70-летия 
Победы в Великой Отечественной войне». На лицевой стороне медали 
представлено изображение уроженца Калужской области, маршала 
Победы Г.К. Жукова.  

В 2016 году в Калужской области ключевыми станут три основных 
юбилея: 

- 240-летие образования Калужской губернии, которое будет 
отмечено торжественным мероприятием областного масштаба, 
выставкой экспонатов и уникальных документов в Калужском 
объединенном музее-заповеднике, выставкой редких книг в Калужской 
научной библиотеке им. В.Г. Белинского, созданием тематического 
видеофильма и разработкой соответствующих туристических 
маршрутов; 

- 75 лет Битвы за Москву. Этому событию будут посвящены 
военно-исторический праздник «Красные юнкера», а также издание и 
презентация подарочного альбома с одноименным названием; 

- 120-летие со дня рождения Маршала Советского Союза, 
четырежды Героя Советского Союза Георгия Константиновича Жукова.  

В июле пройдет международный фестиваль «Солдат своего 
Отечества», посвященный памяти Г.К. Жукова, в сентябре 
запланировано проведение торжественного мероприятия в г. Калуге. В 



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

Государственном музее Г.К. Жукова 1 декабря откроется выставка, 
организованная совместно с Центральным музеем вооруженных сил, а 
на территории г. Жукова состоится крупный военно-исторический 
праздник с участием групп военно-исторической реконструкции.  
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Депутаты планируют принять в этих мероприятиях самое активное 
участие. 



 
 

Аналитический вестник № 22(621) 
 

48 

ОБЪЕДИНЕНИЕ МОЛОДЕЖНЫХ СТРУКТУР БУДЕТ 
СПОСОБСТВОВАТЬ ЭФФЕКТИВНОМУ РЕШЕНИЮ ПРОБЛЕМ В 

МОЛОДЕЖНОЙ СРЕДЕ 

А.В. Ефремов, депутат 
Законодательного Собрания 
Калужской области, 
председатель Совета молодых 
депутатов 

Руководство Калужской области всегда 
имело четкое понимание того, что без 
продуманной и системной работы с 
молодежью дальнейшее планирование 
развития региона не имеет никакого смысла.  

Очень важно, чтобы к управлению 
регионом привлекалась молодежь с ее 
свежими идеями и предложениями. Такая 
ситуация должна складываться не только во 
властных структурах, но и в промышленности, 
сельском хозяйстве, бизнесе. 

Хорошей школой для активных молодых 
людей служат такие консультативные органы 
при Законодательном Собрании Калужской 
области, как Молодежный парламент и Совет молодых депутатов.  

Впервые Совет молодых депутатов Калужской области был 
сформирован в феврале 2015 года в целях укрепления взаимодействия 
между молодыми депутатами, популяризации идей парламентаризма, 
содействия в формировании правовой и политической культуры в 
молодежной среде. В настоящее время в России восемь подобных 
консультативно-совещательных органов.  

В первый состав Совета вошли 63 депутата регионального и 
муниципального уровней. С февраля по июль Совет выстраивал свою 
структуру, закладывал основы своей дальнейшей работы, формировал 
комитеты, определял приоритеты. Но в то же время депутаты сразу же 
включились в работу по патриотическому и духовно-нравственному 
воспитанию молодежи, провели ряд интересных мероприятий, 
посвященных семидесятилетней годовщине Великой Победы. 

Однако самый главный итог работы Совета – активизация 
молодежи на выборах 2015 года, по итогам которых число молодых 
депутатов в регионе увеличилось в три раза, их стало 340 человек. 

Сегодня в состав Совета входят 205 депутатов Законодательного 
Собрания Калужской области и представительных органов 
муниципальных образований в возрасте до 35 лет. 
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Совет сформирован по тому же принципу, что и Законодательное 
Собрание и разделен на 6 комитетов, председатели комитетов входят в 
состав Президиума наряду с Председателем и Сопредседателями 
Совета. 

В Калужской области 2 городских округа, 24 муниципальных 
района, 26 городских и 259 сельских поселений. Муниципальный 
депутат, занимаясь проблемами только своего округа, весьма ограничен 
в своих действиях, в рамках же Совета он может взглянуть на 
проблематику всего региона в целом, оценить опыт своих коллег, а 
также совместно обсудить и найти путь решения той или иной 
проблемы. 

Совет объединяет молодых депутатов, которым избиратели 
поручили представлять их интересы. Но не каждый молодой человек, 
ставший депутатом впервые, знает свои полномочия. Поэтому одна из 
задач Совета - способствовать обучению молодого депутата, 
повышению его профессионального уровня. 

За столь короткий срок работы Совета инициативы его членов уже 
нашли поддержку у региональных властей. Например, сегодня активно 
обсуждается вопрос о внедрении на территории Калужской области 
модульных контейнерных боен, о необходимости которых заявили 
жители сельских территорий. Проблема возникла в 2014 году, когда был 
принят федеральный закон, запрещающий убой скота для продажи вне 
специализированных пунктов. Удаленность таких пунктов создала 
дополнительные трудности владельцам личных подсобных и 
фермерских хозяйств. Предложение молодых депутатов было 
поддержано Губернатором региона, а министерству сельского хозяйства 
и экономического развития области были даны  поручения для решения 
проблемы. 

Также в настоящее время в Законодательном Собрании 
обсуждается вопрос о наделении Совета молодых депутатов правом 
законодательной инициативы. 

В 2016 году в Законодательном Собрании по инициативе молодых 
депутатов создана комиссия по молодежной политике, которая 
объединит все направления в работе молодежных парламентских 
структур Калужской области. 

Важно отметить, что все институты молодежного 
парламентаризма, созданные при областном парламенте, 
функционируют в тесном сотрудничестве друг с другом. Это является 
залогом эффективной работы по решению проблем в молодежной 
среде. 
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ, ОСНОВАННОЕ НА ЗНАНИЯХ  

А.А. Сотников, депутат 
Законодательного Собрания 
Калужской области 

Действующая стратегия Калужской 
области ставит ключевой задачей 
формирование экономики знаний с 
использованием кластерного подхода. Этот 
подход близко коррелирует с мировой 
практикой развития наиболее эффективных 
регионов - формированием территорий 
инновационного развития (ТИР).  

ТИР, инновационный регион или регион, 
основанный на знаниях, - это субъект, 
специально созданный разными участниками и 
основанный на принципе тройной спирали: 
государство – бизнес – университет и 
использующий «совместное 
предпринимательство» в качестве двигателя этой системы.  

ТИР соответствует самому современному стратегическому подходу 
развития территорий, обозначенному Ф. Котлером как третье поколение 
стратегического рыночного планирования - создание конкурентной ниши. 

В 2004 – 2007 годах в Калужской области был реализован 
российско-шведский проект «Формирование инфраструктуры поддержки 
инновационной деятельности в Калужской области», в ходе которого 
прошел целый ряд «мозговых штурмов» и стратегических сессий. 
Эксперты и участники выделили в целях формирования новой стратегии 
региона наиболее значимые факторы, определяющие успешность ТИР:  

способность генерировать новые знания и технологии и готовить 
квалифицированные исследовательские, инженерные и управленческие 
кадры; 

наличие успешных бизнесов, присутствие транснациональных 
корпораций, обеспечивающих экономическую устойчивость территории; 

формирование эффективных механизмов и инструментов 
кредитования бизнеса, венчурного финансирования, финансовой 
поддержки зарождающегося бизнеса; 

создание благоприятных условий для зарождения, выживания и 
развития малого и инновационного бизнеса через развитие 
соответствующей инфраструктуры; 

ставка на экономику кластерного типа; 
комфортная среда для проживания; 
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«тройная спираль» эффективного взаимодействия власти, 
образования и науки, бизнеса. 

Калужская область в своем развитии в последние 10 лет в 
значительной степени учитывает эти факторы и по ряду из них добилась 
зримых результатов. 

В основе первого фактора - исследовательский университет 
предпринимательского типа. Его определяющей особенностью 
становится активная роль в экономическом и социальном развитии 
региона, а не просто вспомогательная функция по предоставлению 
человеческого капитала и исследовательских ресурсов. 

Такая роль определяется способностью университета определить 
собственное стратегическое развитие, ориентацией на поиск 
практических применений исследований и создание организационных 
механизмов по передаче технологий и созданию коммерческих фирм, 
внедрению обучающих предпринимательской деятельности программ 
для всех его выпускников. 

Стратегически значимым является высокая доля студенческой 
молодежи среди жителей территории. 

Поэтому сегодня Правительство региона вкладывает 
значительные ресурсы в развитие материальной базы Калужского 
государственного университета им. К.Э. Циолковского (КГУ) и 
Калужского филиала МВТУ, установило ряд премий и грантов для 
молодых исследователей, аспирантов, студентов и школьников. В 
рамках программы стратегического развития ВУЗа КГУ создал 
совместный научно-образовательный центр с научно-производственным 
предприятием Медбиофарм, а в ИАТЭ НИЯУ МИФИ в рамках 
программы развития пилотного инновационного кластера 
фармацевтики, биотехнологий и биомедицины совместно с рядом 
предприятий кластера сформирован центр практического обучения.  

Огромный вклад в развитие этого фактора вносит мощный 
потенциал г. Обнинска – первого наукограда России, где сосредоточено 
12 крупных исследовательских организаций, в том числе 3 
Государственных научных центра Российской Федерации: Физико-
энергетический институт ГК «Росатом», НПО «Технология» 
им. А.Г. Ромашина, Медицинский радиологический научный центр 
им. А.Ф. Цыба. 

Фактор 2 - индикатор глобальной конкурентоспособности 
территории, так как показывает ее привлекательность для весьма 
взыскательных в своем выборе международных компаний и 
характеризует экономический потенциал территории. Здесь успехи 
Калужской области особенно зримы. На территории региона за 
последние 8 лет реализовано или реализуется более 170 
инвестиционных проектов, в том числе с участием крупнейших мировых 
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компаний, создано более 25 тысяч новых рабочих мест в 
высокотехнологичных отраслях, а общий объем прямых иностранных 
инвестиций превысил 7 млрд долларов США. На протяжении нескольких 
лет Калужская область является лидером рейтинга российских регионов 
по инвестиционной привлекательности. 

52 

Фактор 3 наряду с 4-м позволяет построить инновационный лифт, 
создающий возможности продвижению научных исследований в 
рыночные продукты и внедрению их на рынки, то есть построить 
эффективные механизмы коммерциализации научных разработок. 

Фактор 4 определяется эффективностью и согласованностью 
действий ключевых элементов региональной инфраструктуры 
поддержки малых и инновационных предприятий (МИП).  

Ключевые элементы такой инфраструктуры, как правило, 
включают: 

- исследовательский университет предпринимательского типа; 
- научные организации; 
- технопарки; 
- бизнес-инкубаторы; 
- центр науки и технологий; 
- центр трансфера технологий; 
- образовательный центр предпринимательства; 
- венчурные и посевные фонды и другие кредитные организации; 
- инжиниринговые центры; 
- консалтинговые компании; 
- объединения предпринимателей и профессиональные 

сообщества. 
Все эти элементы инфраструктуры в Калужской области 

представлены и успешно работают (многие на протяжении более 15 
лет). Интересен опыт взаимодействия региона с Фондом содействия 
развитию малых форм предприятий в научно-технической сфере, 
ключевого и наиболее успешного в Российской Федерации института 
развития и звена инновационного лифта. 90 малых инновационных 
предприятий и проектов (МИП) получали финансовую поддержку на 
проведение НИОКР Фонда в период с 2010 по 2015 годы (данные по 31 
декабря 2015 года включительно), общий объем привлеченных ими 
средств федерального бюджета за этот период составил 415,9 млн. 
рублей и втрое большую сумму из других источников. В 2014 году в 
линейке программ Фонда появилась новая программа 
Коммерциализация. Данная программа позволяет получить грант для 
финансирования стадии подготовки и внедрения в производство 
результатов научно-технической деятельности МИП, связанных с 
разработкой инновационной наукоемкой продукции. Программа 
оказалась весьма востребована предприятиями Калужской области. В 
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2014 – 2015 годах было объявлено 3 очереди конкурсов по программе 
Коммерциализация, на которые было подано 37 заявок. В 2014 году 
поддержано 6 МИП на общую сумму 30,6 млн. рублей, в 2015 году - 9 
МИП на общую сумму 104,7 млн. рублей. Согласно статистике Фонда, по 
объемам финансирования, привлеченным по программе 
Коммерциализация, Калужская область входит в ТОП-10 регионов 
Российской Федерации. 
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Также заслуживает быть отмеченным опыт реализации в 
г. Обнинске специального проекта: альянса компетенций «Парк активных 
молекул», который объединяет компетенции и инструменты для 
проведения полного комплекса работ по коммерциализации результатов 
научных разработок в сфере фармацевтики и представляет 
своеобразный социальный лифт для исследователей. Сегодня в ПАМ на 
разных стадиях реализации находится разработка более 20 
инновационных фармпрепаратов, лабораторные технологии получения 
которых созданы научными коллективами из разных регионов России. 

Основной принцип работы Парка Активных Молекул предполагает 
выполнение всех работ по «выращиванию» молекулы силами и 
средствами участников Альянса компетенций, в первую очередь, его 
инфраструктурного блока. Финансирование проекта, прошедшего 
экспертизу ПАМ, обеспечивается участниками инвестиционного блока с 
привлечением собственных и иных финансовых ресурсов. Риски, сроки 
реализации и затраты проекта значительно уменьшаются, так как к 
работе по проекту привлекаются профессиональные управленцы и 
специалисты.   

Данная базовая компетенция предлагается для ученых и научных 
коллективов, не имеющих собственных инфраструктурных и финансовых 
ресурсов для реализации инновационного проекта. Потребителями 
результата являются российские и зарубежные компании 
фармацевтической отрасли, предмет продажи - лицензия на продукт. 

Партнерами Альянса являются научные центры и исследователи, 
имеющие определенные заделы в интересующих областях знаний. 
Результатом сотрудничества является создание интеллектуальной 
собственности и ноу-хау. 

Для реализации данной компетенции используются возможности 
привлечения грантовой поддержки исследований из различных 
источников, безвозвратных инвестиций.  

Под перспективные проекты в ПАМ создаются проектные компании, 
в которых ученые, владельцы интеллектуальной собственности, 
получают пакет акций, который не уменьшается вплоть до продажи 
проектной компании стратегическому инвестору. 

Такая схема позволяет ученым капитализировать результаты своих 
научных исследований и получить финансовые ресурсы как для 
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улучшения условий своей жизни, так и для финансирования новых 
разработок. На базе ПАМ в августе 2015 года при финансовой 
поддержке федерального и регионального бюджетов открылся первый в 
стране региональный инжиниринговый центр в сфере фармацевтики, 
который резко нарастил инновационный потенциал АК ПАМ. 
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Интересным представляется пилотный проект, реализация 
которого начинается на якорном предприятии Калужского кластера 
авиационно-космических композитных технологий и конструкций – 
Обнинском НПО «Технология», входящем в состав госкорпорации 
«Ростехнологии». При поддержке головной корпорации и в 
сотрудничестве с федеральными институтами развития РВК, фондом 
содействия развитию МФПНТС, посевными фондами РВК и Агентством 
инновационного развития Калужской области начата работа по 
вовлечению в коммерческий оборот непрофильной интеллектуальной 
собственности, созданной в ходе работ по основной тематике 
предприятия, и созданию на ее базе новой гражданской продукции. Это 
тоже элементы социального лифта для исследователей и разработчиков 
новых высокотехнологичных видов продукции, так как позволит им стать 
соучредителями проектных компаний и получать дополнительное 
вознаграждение и роялти за вовлечение в коммерческий оборот их 
интеллектуальной собственности. 

Кластерный характер экономики ТИР предполагает ее четкую 
сфокусированность на наиболее перспективных отраслях мирового 
развития, которые, безусловно, имеют объективную основу для своего 
развития в регионе. В Калужской области эти фокусы определены в 
специализации технопарка высоких технологий «Обнинск»: 

биофармацевтика и радиомедицина; 
нанотехнологии и новые (композитные) материалы и конструкции; 
информационно-коммуникационные технологии, в том числе для 

сферы радиобезопасности и экологии; 
ядерные и энергоэффективные технологии. 
В рамках этих приоритетных направлений в области сегодня 

активно работают Калужские кластеры фармацевтики, авиационно-
космических технологий композитных материалов и конструкций, 
информационно-коммуникационных технологий, создана рабочая 
группа по формированию при поддержке ГК «Росатом» кластера 
ядерных технологий, завершается формирования базового Обнинского 
кластера науки и образования. Кластерное движение стало мощным 
ресурсом вовлечения в развитие экономики знаний большого числа 
предприятий, общественных групп и активных граждан. 

Калужский кластер фармацевтики, биотехнологий и медицины в 
числе первых 14 кластеров страны в 2013 году Постановлением 
Правительства Российской Федерации получил статус пилотного 
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инновационного кластера и финансовую поддержку из федерального 
бюджета. В его составе сегодня 62 компании, которые в 2015 году 
выпустили 109 наименований лекарственных препаратов на сумму 
более 19 млрд. рублей, а в следующим году кластером будет выпущено 
фармацевтической продукции на сумму более 40 млрд. рублей. Кластер 
станет крупнейшим в России.  
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Четкое выделение приоритетных направлений развития и 
позиционирование региона во внешней среде в соответствии с этими 
приоритетами становится важным фактором притяжения носителей 
идей и профессионалов высокого уровня в ТИР. 

Фактор 7 особенно важен, так как нам пока немного удается 
сделать в сфере частно-государственного партнерства, что, прежде 
всего, связано с определенной разобщенностью и неумением 
согласовывать интересы государства и бизнеса, а инновационное 
развитие бывает практически парализовано барьерами между 
академической средой и бизнесом.  

На нивелирование этих барьеров направлены усилия 
Правительства области, которое с помощью нормативных актов и 
формирования региональных институтов развития (в 2010 году создано 
Агентство инновационного развития Калужской области, работающее в 
тесной кооперации с Агентством регионального развития и Корпорацией 
развития) активно содействует развитию исследовательских и 
инновационных проектов и предприятий и формированию 
инновационных кластеров. На это работают упомянутые выше проекты 
ПАМ, научно-образовательный центр, центр практического обучения, 
развитие регионального инжинирингового центра и стимулирование 
компаний на создание и размещение в Калужской области своих 
исследовательских подразделений и центров (компании НИАРМЕДИК, 
Мир-фарм, Бион, Фарм-синтез, GM и др.). Отличными 
коммуникационными площадками и местом для эффективного 
взаимодействия власти, университетов и бизнеса стали действующие на 
территории региона вышеупомянутые инновационные кластеры: 
фармацевтики, ИКТ, композитных материалов и конструкций.  

Сформировавшаяся в регионе инфраструктура поддержки малых 
инновационных предприятий и проектов, основные элементы которой 
представлены на рисунке, позволяют рассчитывать на успешную 
реализацию стратегии региона по построению инновационной 
экономики. 

В рейтингах инновационного развития регионов Российской 
Федерации в последние три года Калужская область стабильно входит в 
десятку инновационно развитых регионов, а в рейтинге НИУ – Высшая 
школа экономики, опубликованном в 2015 году, область заняла третье 
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место, уступив только г. Москве и Татарстану и опередив г. Санкт-
Петербург. 

При этом мы понимаем, что «Тройная спираль» эффективного 
взаимодействия предполагает не просто согласованность действий и 
реальное сотрудничество власти, университетов, академического 
сообщества и бизнеса, но и иное качество этих институтов:  

- университеты и академическое сообщество становятся 
источником создания фирм и регионального развития помимо 
традиционной роли поставщика квалифицированных работников и 
фундаментальных знаний; 

- государство помогает поддерживать новое развитие посредством 
изменений в нормативной среде, налоговых льгот и предоставления 
государственного венчурного капитала; 

- бизнес выполняет функцию университета, развивая обучающие и 
исследовательские программы, часто на таком же высоком уровне, как 
университеты.  

 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

Агентство Регионального  
Развития 

КФ МВТУ и КГУ 

Муниципальные 
органы власти 

Торгово-Промышленная 
Палата 

Банки и кредитные 
организации 

Венчурный фонд Региональные 
органы власти 

Инновационные кластеры Агентство 
инновационного 

развития  Калужский 
государственный и 

муниципальные ФПП 

Технопарк 
RTTN – сеть ТТ 

Бизнес инкубаторы в 
Обнинске и Калуге 

ОИАТЭ НИЯУ 
МИФИ 

Научные организации 

ОЦНТ 

Субъект инноваций 

Представительство 
ФСРМФПНТС 

Схема инфраструктуры поддержки МИП в Калужской области. 
 

Анализ истории успеха известных ТИР в мире и особенностей 
российской политической и экономической практики ведет к выводу, что 
ключевым фактором успеха в превращении регионов в территории 
инновационного развития становится необходимость наладить 
эффективное взаимодействие и координацию всех значимых 
общественных и частных заинтересованных в этом сил. Решение 
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этого вопроса сегодня может быть по силам только эффективной, 
сильной и умеющей наладить реальное взаимодействие 
различных сил региональной власти.  

57 

Основой для такого взаимодействия становится хорошо 
сформулированная стратегия развития территории. Особое значение 
для формирования миссии и реализации стратегии инновационного 
развития обретает система понятных и разделяемых всеми ценностей.  

Для нас в основе деятельности всех составляющих «тройной 
спирали» лежат такие ценности, как наилучший результат для региона и 
его жителей; доверие и ответственность, открытость и прозрачность 
всегда и во всем; инновации на благо территории, России, мира.  
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ЦЕЛЬ РАЗВИТИЯ ГОРОДА – СОЗДАНИЕ МАКСИМАЛЬНО 
КОМФОРТНЫХ УСЛОВИЙ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ  

К.М. Горобцов, Городской Голова 
города Калуги 

Чуть более десяти лет назад Калуга 
представляла собой типичный провинциальный 
город, похожий на многие другие, со стандартным 
набором традиционной экономики, где основную 
долю занимали предприятия оборонного 
комплекса, пищевой и перерабатывающей 
промышленности. Город, как и вся страна, 
переживал постперестроечные трудности.  

Политика интенсивного привлечения 
инвестиций изменила Калугу.  

Ее площадь с 2005 года выросла втрое, 
увеличилось количество населения (сегодня в 
областном центре проживает  342 тысячи 
человек), возросла нагрузка на городскую инфраструктуру. Кроме того, 
повысились запросы и потребности населения, что, в свою очередь, 
требует от нас еще б�льшей ответственности. Большинство жителей 
хочет видеть Калугу уютным, зеленым городом, в котором каждый будет 
чувствовать себя защищенным во всех отношениях. Именно поэтому 
создание современной комфортной среды для проживания в областном 
центре является ключевым направлением развития муниципалитета.  

Одной из самых «видимых» сфер деятельности власти является 
городское хозяйство. Это вопросы транспортного обслуживания, 
дорожного хозяйства, благоустройства территорий и экологии. От того, 
как качественно и оперативно решаются задачи в этой сфере, зависит 
безопасное и комфортное проживание населения. 

В области дорожного хозяйства в 2015 году выполнен ремонт 78 
объектов. Общая протяженность отремонтированных калужских дорог 
составила более 47 км. На это было израсходовано почти 600 млн. 
рублей. 

Особое внимание уделяется безопасности дорожного движения и 
пешеходов. В связи с этим в нормативное состояние приводятся 
тротуары и подходы к пешеходным переходам, устанавливаются новые 
искусственные неровности, светофоры, проводится обустройство так 
называемых «интеллектуальных» пешеходных переходов и ограждений, 
наносится горизонтальная дорожная разметка. Такие работы уже 
выполнены на 26 улицах. Это позволило снять напряженность в 
нескольких существовавших ранее местах концентрации дорожно-
транспортных происшествий.  
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В 2015 году мы впервые вплотную подошли к выполнению задачи 
ежегодного ввода жилья по одному квадратному метру на каждого 
жителя. Таких результатов у нас не было никогда. С учетом 
индивидуального  строительства общий ввод жилья в прошлом году 
составил более 330 тыс. квадратных метров. Калужане получили 5 334 
новые благоустроенные квартиры. Были введены в эксплуатацию 475 
индивидуальных жилых домов. 

В Калуге успешно реализуются задачи государственной программы 
по расселению граждан из ветхого и аварийного жилья. В результате 
распределения и заселения всех квартир, приобретенных в 2015-2016 
годах, в  полном объеме будут выполнены мероприятия по расселению 
многоквартирных жилых домов, признанных аварийными до 1 января 
2012 года.  

Одним из основных районов, где ведется активное жилищное 
строительство, является Правобережье. Его население в перспективе 
должно достигнуть двухсот тысяч человек, а сам район станет 
административным центром Калуги. Неслучайно именно на Правом 
берегу решено организовать самый большой в области парк – 
Губернский, где создаются все условия для активного отдыха. 

Важная задача - благоустройство дворовых территорий и 
междворовых проездов. 

За прошедший год было отремонтировано 692 дворовые 
территории и проезды на площади 150 тыс. кв. м, в шаговой доступности 
установлено 152 игровых и спортивных комплекса, которые пользуются 
особой популярностью у  калужан. Данную работу мы будем продолжать 
до тех пор, пока не приведем в порядок каждый двор и проезд Калуги. 
Сделать это мы твердо намерены к моменту празднования 650-летия 
нашего города. 

Одновременно с этим продолжается работа по обустройству 
парков, скверов и зеленых зон. 

Калуга трижды входила в первую тройку по уровню 
благоустройства среди городов России, являющихся 
административными центрами субъектов Российской Федерации с 
населением от 100 до 500 тыс. человек. В 2002 и 2012 годах мы 
занимали первое место, а в 2003 году – третье. По итогам 
всероссийского конкурса на звание «Самое благоустроенное городское 
(сельское) поселение России – 2014» Калуга также была удостоена 
третьего места. 

Особенно приятно, что в процесс благоустройства города активно 
включаются и сами жители. В 2014 году у нас стартовала акция по 
высадке деревьев и кустарников «Зеленый марафон». Ее цель – 
вернуть Калуге славу самого зеленого города, каким она когда-то была. 
Отрадно, что активных калужан, стремящихся совместными усилиями 
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решать проблемы своего дома, улицы, микрорайона, у нас с каждым 
годом все больше. В этом году они объединились в Ассоциацию ТСЖ, 
которую возглавила депутат Городской Думы Калуги. Особое внимание 
мы уделяем обеспечению широкого общественного контроля за 
деятельностью управляющих организаций. 
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Несколько лет назад Президентом России В.В. Путиным 
поставлена четкая задача: поддерживать активных граждан, давая 
людям «реальную возможность принимать участие в управлении своим 
поселком или городом». У нас подобная возможность имеется. 
Подтверждением тому служит активная деятельность 55 
территориальных общественных самоуправлений, объединяющих почти 
85% всех калужан. Важную роль здесь играют депутаты 
Законодательного Собрания области и Городской Думы Калуги, многие 
из которых возглавляют организации территориального общественного 
самоуправления (ТОС). В течение прошлого года ТОСами был 
реализован огромный объем работ по благоустройству города. Более 12 
тысяч калужан приняли активное участие в наведении порядка на своих 
дворовых территориях, благоустроено 77 придомовых объектов. 

Отдельным направлением работы является приведение в 
нормативное техническое состояние коммунальной инфраструктуры и 
капитальный ремонт многоквартирных домов. На сегодняшний день уже 
подготовлены схемы тепло- и водоснабжения, разрабатывается 
муниципальная программа комплексного развития коммунальной 
инфраструктуры на период до 2030 года. 

В 2015 году в Калуге было капитально отремонтировано 374 дома, 
что на 30% больше, чем в 2014 году. Произведена 100%-ная замена 
признанных аварийными 42 лифтов. В этом году запланировано 
заменить еще 30 лифтов. 

Одной из волнующих население тем остается общественный 
транспорт. 

В связи с изменениями в федеральном законодательстве в 
организацию работы городского пассажирского транспорта в 2016 году 
также вносятся коррективы. 

Всем добросовестным перевозчикам, прошедшим проверку и 
предоставившим необходимые сведения об осуществляемых 
перевозках в Городскую Управу, будут выданы карты маршрутов на 
каждое транспортное средство. После этого они получат 
соответствующие свидетельства. Уверен, что мы добьемся того, что 
общественный транспорт будет ходить строго по графику! 

На сегодняшний день Калуга занимает третье место по количеству 
автомобилей на душу населения среди других регионов России, что 
неизбежно влечет за собой затруднение движения по городским улицам, 
особенно в часы пик. Одним из инструментов решения данной 
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проблемы стала организация городского парковочного пространства. На 
территории города сейчас обустроено 850 платных парковочных мест. 
Доходы от них поступают в городской бюджет и направляются, в том 
числе, на решение вопросов повышения безопасности дорожного 
движения.  
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За предоставление парковочных мест в бюджет города в 2015 году 
поступило более 14 млн. рублей, наложено штрафов на сумму свыше 19 
млн. рублей.  

По информации Центра организации дорожного движения, 
пропускная способность улиц увеличилась более чем на 10%. На 18% 
снизилась аварийность на дорогах, а также существенно увеличилась 
скорость движения автотранспорта. Эффект от реализации проекта 
очевиден. 

В ходе реализации проекта произошло смещение транспортного 
потока из зоны платной парковки на соседние улицы. В связи с этим 
становится очевидной необходимость поэтапного расширения 
действующей сети платного парковочного пространства. На втором 
этапе планируется его увеличение до 1500 парковочных мест, на 
третьем – до 2000. 

Все хорошее, что делается в городе, во многом нацелено на 
подрастающее поколение. Мы хотим, чтобы наши дети жили и работали 
на родной земле. 

В последние годы отмечается тенденция, когда молодые люди, 
окончившие школу, не спешат уезжать из Калуги на учебу, а остаются в 
городе, поскольку качество образования в местных вузах значительно 
выросло. Три ведущих государственных вуза – Калужский 
государственный университет имени К.Э. Циолковского, Калужский 
филиал Московского государственного университета  имени 
Н.Э. Баумана, Калужский филиал Российского государственного 
аграрного университета-МСХА имени К.А. Тимирязева – популярны 
среди абитуриентов, причем не только местных, но и приезжающих из 
других городов и стран. 

Отдельным пунктом в наших планах стоит развитие массовой 
физической культуры и спорта, формирование здорового образа жизни 
калужан. 

В 2015 году завершено строительство и открыты физкультурно-
оздоровительные комплексы в трех районах города, установлено 102 
спортивных уличных тренажерных комплекса. Социально 
ориентированное бизнес-сообщество также вносит вклад в поддержку 
здорового образа жизни калужан. В рамках муниципально-частного 
партнерства в прошлом году в городе было реконструировано 5 
спортивных площадок. 
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Нам в целом удалось решить и проблему общедоступности 
дошкольного образования. В 2015 году количество мест в детских садах 
увеличилось на 685. Таким образом, Калуга по-прежнему сохраняет 
тенденцию обеспеченности местами в дошкольных учреждениях всех 
детей от 3 до 7 лет. В возрасте от 1,5 до 3 лет ждут своей очереди в 
дошкольные учреждения 595 малышей. Решению этой задачи должно 
поспособствовать строительство в 2016 году новых детских садов в двух 
микрорайонах города, а также реструктуризация сети действующих 
образовательных учреждений. 

В целях увеличения количества учебных мест в школах города в 
настоящее время разрабатывается «дорожная карта», в которой будут 
отражены все мероприятия по строительству новых школ и пристроек к 
существующим зданиям до 2025 года.  

Одной из важнейших задач для нас является сохранение объектов 
культурного наследия в надлежащем виде. Этому служит принятая в 
городе программа «Старый город», первым результатом которой уже 
стал отреставрированный в 2013 году участок старинной улицы 
Воскресенской. В дальнейшем реализация этой программы послужит 
сохранению исторической части города, появлению в ней новых 
пешеходных зон, скверов и мини парков. 

Примером бережного отношения к историческому наследию 
являются отреставрированные Гостиные ряды. Они были вновь открыты 
для посещения в 2015 году. 

Уникальным калужским событием в сфере культуры является 
Международный музыкальный фестиваль «Мир гитары», организаторы 
которого делают все возможное, чтобы в город приезжали выдающиеся 
музыканты. За время существования фестиваля на калужской сцене 
выступали Пако де Лусия, Эл ди Меола, Джон Маклафлин, Стэнли 
Джордан, Доминик Миллер, Лари Кориэлл, Роман Мирошниченко, Игорь 
Бутман, Иван Смирнов и многие другие. «Мир гитары» стал одним из 
культурных и туристических брендов Калуги, благодаря которому город 
знают далеко за пределами области. 

Широко известен и Калужский драматический театр - один из 
старейших в России, в последние пятнадцать лет получивший второе 
дыхание. 

Безусловно, нынешний этап развития Калуги ставит множество 
серьезных задач и вызовов. Ответить на них можно только объединив 
все возможности и ресурсы. 

В числе приоритетов – завершение строительства «Южного 
обхода», в результате которого появятся третий мост через Оку и 
объездная дорога, способная разгрузить город от транзитного 
транспорта. Эта стройка находится в числе важнейших в России. 
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Новую жизнь скоро должен обрести и самый большой в стране 
Музей истории космонавтики имени К.Э. Циолковского, вторая очередь 
его строительства должна стать новой точкой притяжения для горожан. 
С ее появлением площадь музея увеличится в пять раз и во многом 
будет интерактивной. На этой же площадке городу предстоит закончить 
строительство Дворца современной культуры.  

На ближайшее время запланировано строительство как минимум 
трех новых школ, в том числе на Правобережье. Ожидается, что это 
будут образцовые школы XXI века, построенные из современных 
материалов и отвечающие всем требованиям времени и запросам 
образования.  

Большие возможности горожанам для занятий физкультурой и 
спортом создадут новый большой Дворец спорта, который будет 
построен на месте бывшего стадиона «Центральный», а также две 
тренировочные футбольные площадки для стран - участниц чемпионата 
мира по футболу 2018 года. 

Городские власти правильно выбрали вектор развития и 
приоритеты, поставив на первое место интересы и пожелания самих 
горожан. Диалог с населением – один из важнейших инструментов 
работы муниципалитета.   

К своему 650-летнему юбилею в 2021 году Калуга должна подойти, 
серьезно преобразившись, с новыми микрорайонами, социальными и 
культурными объектами. Все мы хотим, чтобы наш город стал одним из 
самых красивых, благоустроенных и комфортных в России. 
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